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Raymond Chow , Publisher

    This September Sameway issue marked its
journey of 19 years. 
     Those who started off Sameway then have
all gone except me. I hope God will raise more
new co-workers for Sameway to continue
serving Chinese in Australia. 
     In the first 10 years we experienced a market
overloaded with propaganda related to Chinese
business and investment migration. We survived
as the very few Chinese media publication
nation-wide. 
     In the following five years we were hit by life
reformation through metadata, smartphone and
social media platform. We stood still to give
support to our readers integrating into
Australian society as when many other Chinese
publication failed. 
   We walked past the last four years of
pandemic as we relied on support from the
government and our readers. After all these
troubled times I can only say grace to our God,
co-workers, readers, patrons and those
companions and Christians who shared our
vision in serving the community.
  Our articles reflect Chinese world views;
translated versions are available through an
English website 'BlessingCALD.com.au' working
towards multiculturalism in Australia.
      Sameway is not for Christians to hard sell
the Gospel but to bless more people by building
a better future in this country based on our
Christian values. Not many Christians
understand and appreciate this vision. I aim to
share this vision with more Christians, to
encourage them for more involvement in
blessing the community and their churches.
   I believe as we walk along with the
community on this path of immigration, we give
each other the mutual support and the faith of
life that we all need.
       Wish you all a happy Mid-Autumn Festival.

Walking with Rejoice Sameway
for 19 years

SAMEWAY   ISSUE 691   P. 5      22.09.2023                     

ISSUE NUMBER            PUBLICATION DATE          SUBMISSION DEADLINE
692                 06/10/2023              04/10/2023
693                 20/10/2023              18/10/2023
694                 03/11/2023              01/11/2023

歡欣同行19年
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社⻑   周偉⽂

     踏入9 月中這一期, 《同路人》已經出版了足足
19 年。
     當年對這刊物抱有盼望的開拓者, 今天只有我仍
在走下去, 我盼望在未來, 神會興起新力軍, 加入這
團隊, 帶領它在未來的日子, 繼續服事澳洲的華人。
     最初十年, 我們經歷了巿場上充斥著為宣傳中國
生意及移民投資的大外宣火紅時代,我們生存了下
來, 成為全國發行的中文刊物。
     其後5年, 我們面對著大數據、智能手機及社交
媒體對社會生活的革命, 在大部份中文刊物都無法
生存的社會環境下, 我們進化成為協助讀者投入及
融入澳洲生活的工具, 結果我們生存了下來。
     在過去4年, 經歷新冠大流行, 我們得到政府及讀
者的支持, 讓我們走到今天。我為著能捱過這些艱
苦的日子, 只能感謝那加給我們能力的神, 一群忠心
的同事, 並眾多支持我們的作者、商戶、及認同我
們服事社區理念的同行者及基督徒。

   《同路人》的文章, 反映華人對世界的不同觀點,
亦被翻譯成為英文, 在 BlessingCALD.com.au 這
一個建造澳洲成為多元文代社會的英文網站中發

表, 與澳洲主流社會及其他族裔移民分享, 讓他們更
能明白華人新移民的世界觀, 祝福他們。
   《同路人》的目標並不是讓基督徒硬銷福音的刊
物, 它是以基督價值觀鼓勵讀者在澳洲建立更好的
將來, 對讀者的祝福。基督徒大多不明白、不認同
亦沒有太多支持。不過, 在不久將來,我計劃要把
《同路人》的異象, 與更多基督徒分享, 鼓勵他們投
入, 祝福社區, 同時也祝福教會。
     我深信,我們不單與社區一同走上這一條移民路,
建造這一個社會。也可以是彼此支持, 一起扶持及
同行, 彼此可以信頼經歷人生的一群。
     祝大家中秋節快樂。
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新的燈塔」，描繪了「共同的願望和夢想」的旅

程。這條被譽為「新香料之路」的印歐經濟走廊

通過鐵路和港口，讓中東國家與印度相連，以更

短的航運時間、更低的價格和更節能的方式，實

現海灣國家到歐洲之間貿易和能源的流通。而白

宮則表示，「這條具有里程碑意義的走廊預計將

通過加強兩大洲的互聯互通和經濟一體化來刺激

經濟發展，從而釋放可持續和包容性的經濟增

長。」IMEC計劃對印度和美國來說無疑具有重要
的地緣戰略意義。這一變革性的項目將有助於印

度成為歐洲與東南亞國家的樞紐。

      從運輸的角度來看，IMEC的目標類似「一帶
一路」：建成貫通歐亞的運輸走廊，推動貨物與

服務的流動。雖然簽署各國並沒有明確說明，印

歐經濟走廊是針對中國的，但是，所有人都不可

避免地將經濟走廊和中國的「一帶一路」相比。

莫迪其實從一開始就對北京的「一帶一路」進行

了不留情的批評，指出其是北京進行「債務陷阱

外交」的工具，以建立對資源豐富或是具有重要

戰略意義國家的霸權。如今，IMEC無疑是美國及
其盟友和夥伴為應對中國的「一帶一路」推出的

另一個嘗試，為其他國家提供了「另一個選

擇」。

中國「⼀帶⼀路」⾯臨滑鐵盧？

      中國全盛時期, 把西方無法生產的絲綢和茶葉,
向歐洲輸出, 成就了絲綢之路。中國2013年推出
一帶一路, 要恢復以中國為全球生產基地, 向全世
界輸出的盛世, 更重要的起點, 應該是與全球國家
的合作關係, 這和今天中國與全世界已發展國家爭
取成為世界領袖的目標, 互相矛盾。中國同時間把
產能向發展落後國家輸出, 令西方國家相信中國的
「一帶一路」為不少國家帶來債務陷阱, 並不能得
到西方國家的認同及支持。

      自美印宣佈推出這條經濟走廊後，中國媒體
就開始唱衰這個計劃，稱美印是在「畫大餅」。

他們指出的主要原因是建設「印歐走廊」的財力

以及中東地區的地緣政治較量，包括中國在中東

橫空出世的「印歐走廊」

      在剛剛過去的G20峰會上，來自美國、沙烏
地阿拉伯、歐盟、印度、阿拉伯聯合酋長國、法

國、德國和義大利的領導人共同宣佈，他們簽署

「印度―中東―歐盟經濟走廊」（IMEC）諒解
備忘錄，旨在通過增強亞洲、波斯灣、和歐洲之

間的聯結來促進經濟發展。雖說IMEC只是設想
遠未建成，已有媒體將其稱作「新香料之路」

（the New Spice Route），認為這是能與中國
「一帶一路」分庭抗禮的存在。

美國版「⼀帶⼀路」登場

      根據美國白宮公佈的諒解備忘錄內容，IMEC
的參與者預計共建兩條獨立走廊：連接印度和波

斯灣（又名阿拉伯灣，Arabian Gulf）的東部走
廊，以及連接波斯灣和歐洲的北部走廊。走廊將

以連通港口海運的鐵路為主體，輔以鐵路沿線的

電力、清潔能源和數字化建設，各國政府也將為

走廊建設提供技術、設計、融資、法律和監管標

準等相關支持。IMEC的目標大致有二：第一，
確保區域供應鏈安全，增加貿易進入，改善貿易

便利化，促進貨物和服務在歐亞之間穩定流通；

第二，為印度、阿聯酋、沙特、約旦、以色列和

歐洲走廊周遭國家創造就業機會，同時降低溫室

氣體排放，實現亞洲、歐洲和中東的變革性一體

化。

      這一條「新香料之路」並不是新的商路。在
二千多年前, 歐洲貨物在地中海於非洲北部亞力山
大港登陸, 再由商隊穿越沙漠, 由紅海再上船航行
至印度, 基本上和這條走廊差不多。當時亞力山大
港是全球最繁忙的港口。阿拉伯人興起, 成為全球
最具影響力的商隊, 富甲一方。阿拉伯主導著這條
最賺錢的商道, 直至15世紀西方社會從文藝復興
走出來, 發現了更好的航海科技, 開啟了從歐洲繞
過非州的航海商道, 並且開展了現新大陸的時代,
阿拉伯人控制的這條「香料之路」才逐漸衰落。

阿拉伯人信仰伊斯蘭教, 與西方基督教國家不斷的
衝突, 阻礙著這一條商路的發展。
      今天, 印度總理莫迪稱讚 IMEC 是「合作與創

的影響力。10月份，中國將舉行第三屆「一帶
一路」國際合作高峰論壇。鑒於2023年是中國
領導人習近平主席提出「一帶一路」的十周年，

預計，中國會將這次大會演繹成「一帶一路」的

十周年慶典。目前，歐洲多國已打算退出「一帶

一路」，更多國家對這個項目的可持續性提出質

疑。此時，印歐走廊的橫空出世，無疑是給了中

國又一打擊。

     近些年來，中印兩國競爭不斷，雙方都認為
自己才是「全球南方」國家更合格的領導者。中

國希望借「一帶一路」來擴大在「全球南方」的

影響力，而印度不僅在「全球南方」國家中享有

較高的威望，得到美國支持的印度則更是「全球

南方」和西方國家的橋樑。此外，「債務陷阱」

也是中國「一帶一路」的建設最為外界詬病的一

點。雖然中國已經向發展中國家提供了超過

5000億美元的貸款，但近幾年，由於疫情、俄
烏戰爭、通貨膨脹等因素，經濟形勢下滑，很多

國家如斯里蘭卡、巴基斯坦、柬埔寨、馬爾代夫

等，都面臨著債務違約的危險；而由於中國與俄

羅斯的關係，「一帶一路」在東歐地區更是遭遇

滑鐵盧。

      如果印歐走廊真的開始運轉，也就意味著印
度、中東和歐洲之間將會有更多的貿易，同時美

國作為支持這一切的後盾，必將保證IMEC持續
運作下去。只是這裡有一個繞不過去的現實問題

不能忽視——簽署諒解備忘錄的國家中，至今沒

有巴基斯坦與伊朗。巴基斯坦明顯考量對華關係

不願貿然參與，伊朗又因被美制裁而不可能加

入，如此一來，「印歐走廊」在連接波斯灣前，

便只有印度一個國家。那麼所謂「印歐走廊」，

或許就是在印度直接出海，以海運連結波斯灣的

沙特與阿聯酋。這樣一來，就無法真正改善以印

度為起點的歐亞鐵路運輸，更遑論推動沿線國家

的「變革性一體化」。「印歐走廊」與「一帶一

路」的明爭暗鬥可以想見。

    到底是中國的「一帶一路」會影響全球經濟發
展, 還是「印歐走廊」可以得到盡快開展, 成為了

熱  .  點  .  專  .  題

/ 印度總理莫迪主持G20峰會

(接第 8 頁)

/G20推出「印度-中東-歐洲經濟走廊」　
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詐騙那些事兒

       澳大利亞人每年因不同的複雜騙局遭受巨額
損失，其中一些騙局涉及利用許多受信任的品牌

和機構之名。從求職、租房、駕駛，到購物和尋

求醫療服務等等，形形色色騙案不斷。根據澳大

利亞競爭和消費者委員會（ACCC）於2022年的
調查指出，人們最易「中招」的騙局包括網路釣

魚、虛假帳單和線上購物詐騙等。去年年末，澳

洲聯邦員警逮捕了4名在澳中國公民，最小的19
歲，最大的27歲，該團夥涉嫌參與一起網路詐
騙， 在全球造成1.5億澳元的損失。層出不窮的
騙局，中國公民的參與，東南亞等國案件頻發的

猖獗，這一切都引發了我們深深的憂慮。

電信詐騙的瘋狂

      今年3月，澳洲當局向民眾發出警告，要警惕
冒充成來自myGov的詐騙，因為此類詐騙案件出
現了激增。Scamwatch在推特上表示，與2022
年12月相比，今年1月涉及「myGov騙局」的報
告激增了160%。其中，既有電子郵件、也有短
信形式，在這些例子中，騙子會通知消費者有一

筆錢可以領。而在郵件或短信中，消費者則會被

要求通過提供的連結確認他們的銀行資訊，以確

認身份資訊，否則無法獲得「退款」。

      ACCC指出，這些騙局背後的意圖是「獲取登
錄憑證，以便接管你的身份和實施欺詐」。騙子

還可能使用虛假的登錄頁面來獲取更多的個人身

份資訊，比如財務細節，或者讓受害者填寫一張

表格。當局敦促澳洲人永遠不要通過超連結訪問

myGov，只通過獨立的互聯網搜索來訪問該網
站。道高一尺，魔高一丈。這只是形形色色騙案

的一種類型，澳大利亞人被騙走的錢比以往任何

時候都多。而相比有著較健全銀行、法律體系的

澳大利亞，東南亞各國的情況則更為糟糕。

     自2022年以來，東南亞不斷爆出電信詐騙業
受害者被打死打殘的消息，受害人遍及中國、臺

灣 、  香港及東南亞多國 ， 重災區則位於緬甸北

容易因為對社會不認識而被騙徒針對, 因此政
府更要捁別投放更多資源, 令他們更有能力面
對。

     華人移民更是重災區, 不少騙案特別針對中
國來的移民, 因為他們長期生活在資訊不公開
的社會, 而且容易相信聲稱來自政府部門的訊
息。澳洲政府更要與華人媒體合作, 全面在華
人社區推廣網絡安全教育。

中國的尷尬地位

     目前的資料顯示，中國絕對可以說是電信
詐騙重災區和主要受害國之一。只是中國是否

是世界第一大電信詐騙國，尚無法確定。畢竟

有組織的犯罪，往往不容易完全界定，同時，

進入電信詐騙業的人，又可能會從被動受害者

變成主動犯罪者，這也給界定帶來了重重困

難 。 據 人 權 組 織 自 由 之 家 （ Freedom
House）報告，中國的互聯網自由度連續八
年在世界墊底。防火牆無疑阻斷了人們獲得資

訊的能力，而在Google搜索都被封禁的國
家，中國的民眾只能獲得官方單一的資訊，核

實電信詐騙資訊對於普通百姓來說只能是「不

可能的任務」。

     在東南亞國家，電信詐騙罪活動更是呈現
出產業化、集團化和國際化等顯著特徵，雖然

各國不斷進行嚴厲打擊，但仍然高發多發。隨

著中國公民出入境東南亞愈發便利，部分詐騙

人員在東南亞國家落地生根並進入犯罪組織策

劃層，在相關黑灰產業鏈的支撐下，跨境電詐

的形態在實踐中不斷翻新。異軍突起的一個新

型電信詐騙就是「殺豬盤」感情騙局：突如其

來的友善訊息，來自看上去魅力十足又事業成

功的陌生人……看似愉快的偶遇背後，是萬丈

深淵。

     近年來，全球各地殺豬盤受害者蒙受的損
失達到數億美金 。  在騙子們光鮮亮麗的人設

熱  .  點  .  專  .  題

/民眾受損嚴重

部、柬埔寨、菲律賓。目前柬埔寨、菲律賓兩國

都動用了大批軍警，抓捕了成千上萬名涉嫌詐騙

分子。從當地警方多日公佈的數字來看，中國人

佔多數。雖然中國官方常年喊嚴打，但詐騙之勢

依舊愈演愈烈。

    據國際反電信詐騙的專業組織 CFCA
（ Communications Fraud Control
Association）發佈的66頁報告顯示，2021年，
全球電信業收入約1.8萬億美元，因電信詐騙導致
的經濟損失為399億美元，比上一年增加28%。
該報告還點名了多個國家為電信詐騙電話重災

區，但沒有任何有關中國的相關資料。而根據匯

率計算，中國涉詐資金3265億元人民幣，已經超
過所有其它國家經濟損失的總和。

澳洲政府的回應

      面對著電信詐騙的防不勝防, 澳洲政府已開始
改變她的不干預政策。現時政府推動銀行系統改

革, 要保障被詐騙的客戶, 可以得到賠償。過往,
銀行重視客戶的私隱, 因此受騙者很難在銀行交易
中, 取得騙徒的資料, 要追蹤被騙的金錢流向也不
容易。現時澳洲政府要求銀行保障被騙者, 在明確
在被騙時, 要賠償客戶的損失, 不能放任不管。
      由於銀行變成要為被騙者買單, 銀行就要更加
著力, 去追蹤騙款走到何處。銀行是有這種能力
的, 不過由於以往損失的是客戶, 銀行往往不盡力
追查, 但要是銀行要為騙款負責, 相信銀行會改變
政策, 追回自己的損失。
     還有的是銀行不能再以事不關己, 己不勞心的
態度, 來看騙案, 因此加強與全球其他國家合作,
打擊騙子, 相信亦會對猖獗的騙子, 構成壓力。
     政府在這過程中, 更會加強對社會民眾的教
育。由於騙案多涉及網絡的安全使用, 澳洲政府對
於國民安全使用網絡, 就要提供更多的教育和培
訓。 特別是現時中年一代, 他們都會用網絡, 但卻
多欠缺對網絡安全的認知, 從海外移民到澳洲的更

/電信詐騙層出不窮
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後，是黑暗的犯罪網路：許多網上詐騙分子其實

是人口販賣受害者，被迫在東南亞如監獄般戒備

森嚴的園區操作騙局。大部分的詐騙集團似乎都

在看守嚴密的園區裡運作網上騙局，而園區的老

闆與政商精英來往甚密，黑幕重重。

     這些在境外有窩點的犯罪集團逐漸坐大，已
開始形成相對完整的黑色產業鏈，不僅從事電詐

犯罪活動，還將網路賭博、偷渡、人口販賣等系

列犯罪行為混雜在一起，作案手法防不勝防。不

法分子利用貪心、僥倖、自欺欺人等人性弱點，

使用精心設計的話術，編織騙局，誘惑人們跳入

陷阱。此外，電信詐騙風險較低，但利潤極高。

這也是為什麼自人類有史以來，騙局就已經存

在；而到如今，借助互聯網、新型科技，更是猖

獗不斷。

道德迷思

      隨著人工智慧系統的改進，大型語言模型如
OpenAI眼下正流行的聊天機器人ChatGPT，
能夠更好地模仿人類的反應。這也為騙子提供了

新的手段：將人工智慧運用於網路釣魚詐騙中，

通常涉及一封電子郵件或短信，聲稱來自合法來

      一個道德貌似堅固的群體，翻起臉來如此猙
獰，並不難理解，「倉廩實而知禮節，衣食足

而知榮辱」將這個道理說得再清楚不過。近幾

十年來，中國的貧富差距愈加增大，底層社會

生存風險較之社會精英更大，在生存競爭面

前，民眾的道德最經不起考驗，因為一旦競爭

失敗，他們就有可能跌於無底深淵，再難翻

身。因而社會整體道德水準的坍塌也來得快且

殘酷，嚴重者表現為「笑貧不笑娼」。騙子在

風口浪尖不斷犯案，並且會以騙不到錢為恥，

這些人的心態已經重重的踐踏了道德底線，埋

沒了個人的良知。打擊電信詐騙，需要法治之

維，更需要價值觀的引導與重塑。

      有人認為, 經過文化大革命及共產主義非人
化的教育, 今天在中國長大的一群, 道德底線很
容變成沒有底線。 這樣的說法,到底有沒有道理
呢? 我們不曉得。孟子認為人性本善, 因此不管
我們如何成長, 只要社會重新提倡這些底線, 在
人心底的道德良知就會被喚醒。或是荀子說得

對, 人性本惡, 不過只要法治森嚴, 也可以讓人約
束心中的惡念, 不致變成惡行。 不管如何, 面對
全球性的騙案流行, 澳洲政府是時候, 要多作出
行動了。

中國與西方國家的競爭。不過, 現時中國資金短
缺, 經濟進入收縮狀態, 而西方社會又提倡「去風
險化」(De-risking), 不願意把國家經濟發展, 全
繫在中國手中,看來中國的「一帶一路」將會面對
更大壓力和危機。

地緣政治意義深遠

      IMEC 剛剛登場，就被提升到「一帶一路」倡
議的高度，但兩者在性質上有本質區別。「一帶

一路」在性質上是不透明的，資金只來自中國一

個國家。而IMEC已經討論了一段時間，它聚焦多
方資金集中起來搞基建的可行性，尤其是納入公

私合作夥伴關係。如果「印歐走廊」真的開始運

轉，印度、中東和歐洲之間將會有更多的貿易，

而且，美國正在支持這一切，並將持續這樣做。

一旦建成，印度將成為東南部與歐洲互聯互通的

重要樞紐。根據印度的「東向政策」，印度與東

南亞國家有四個重要項目在建，為「印歐走廊」

的推進奠定了堅實基礎。

     此外，IMEC加強和延伸了美國的「印太戰
略」， 也是美國重返中東的一個重要體現。 國際

(接第 6 頁)

印度、中東及⾮洲聯盟登場世界舞台

     IMEC的提出, 重新確定了印度、中東及非洲
國家在世界未來經濟發展中, 扮演著重要角色。
印度是人口大國, 也是科技強國, 而且說英語的
人多, 因此佔著比中國更大的優勢。西方國家要
擺脫中國的影響, 或是要消減中國的威脅, 將會
更多倚重印度, 並因此願意支持加快印度的發
展。

     中東國家因著石油資源的緣故, 現時擁有不
少資源, 因此在發展經濟上的潛力不能忽視。在
世界能源將要大幅調整進入全球使用再生能源

的關口時, 中東國家要運用已有的財富來發展經
濟 , 變成了 IMEC的重要資金來源 , 可以說 ,
IMEC對中東國家來說 , 是相當具吸引力的計
劃。

     而非洲國家人口不斷在增長, 構成一個可發
展的巿場, IMEC可以為非洲北部國家帶來貿易
及經濟發展的可能性。很少人記得非洲北部,曾
經是羅馬帝國的一部份, 也曾是世界經濟發達的
地區。

     可以說, IMEC回歸人類歷史中, 曾經有過輝
煌的經濟發展的歷史, 會不會是今天這些相關國
家的政治契機?相信很快, 就會看出端倪。

源，但最終使用社會工程來獲取個人資訊；一些

資訊還可能使用連結將你送到一個危險的網站。

隨著新技術的出現，Scamwatch不斷看到詐騙
方法越來越複雜，並警惕人工智慧帶來的風險。

可見，與電信詐騙的鬥爭，是場持久戰。

     特別是在經濟形勢如此糟糕的當下，很多普
通百姓都面臨著巨大的生活壓力。如果慘遭電信

詐騙，很可能是雪上加霜。對於這些騙子而言，

他們亦有親人、愛人，但在做出詐騙行為時，不

知道是否亦會有惻隱之心，去考慮自己行為對另

一個家庭潛在的毀滅性後果？同理心往往是一個

人良心的基本體現，只是在巨大的利益面前，很

多人迷失了本心。

     我們經常用「文明古國，禮儀之邦」來形容
中國，所謂禮儀之邦，就是說中國人非常講究禮

節和禮儀，以彬彬有禮的風貌而著稱於世。可是

電信詐騙所揭露的事實與資料仿佛顯示了當代中

國人的另一面：利益至上。本來中國是一個傳統

的熟人社會，道德扮演著維繫社會關係的重要作

用；而在「一切向錢看」的市場力量衝擊下，抓

住機會改變命運變得格外緊迫，底層賴以維繫社

會關係的道德受到極大衝擊。

社會反對中國政權的聯盟，正在從太平洋延伸到

印度洋，再延伸到紅海和波斯灣，直接與歐洲和

北約相連。從國際地緣政治的角度看，「印歐走

廊」成了對中共政權全方位的堵截，將其從四面

八方逼到了死角。G20峰會還宣佈，擁有55個成
員國的非洲聯盟正式加入該集團，並成為G20的
永久成員。在中國經濟下行的情況下，「一帶一

路」彷彿成為強弩之末。而此時「印歐走廊」橫

空出世，無疑是以美國為主導的國際社會給中國

的致命一擊。

      中國主席習近平在本屆G20的缺席無疑令其
成了此次峰會的最大輸家，他的缺席使得莫迪和

拜登可以擴張影響力和意見，並凸顯了中國日益

孤立。「印歐走廊」這一倡議是一件「大事」，

將會為走廊相關沿線國家提供「無盡的機會」，

成為一座「跨越大陸和文明的綠色數字橋樑」。

而印度無疑是這一項目的最大贏家，畢竟其地處

東南亞與中東和歐洲的貿易交往的中心地帶，從

而帶來的戰略和經濟優勢不言而喻。可以預見，

印度和中國之間的競爭只會愈演愈烈，而美國的

加持則無疑讓天平的一端傾向了印度一邊。

  

橫空出世的「印歐走廊」
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的道理。我們很願意聆聽孩子的意見, 卻明白父母
的決定不能由未成年的孩子所決定。因此寫進憲

法的「原住民之聲」並沒有法定的權力, 澳洲人就
會質疑為甚麼要修改憲法。憲法是保障所有國民

權利的文件, 因此「原住民之聲」的設立, 並不屬
於權利範圍, 就注定了它會失敗。
      在公開討論後, 不少原住民提出他們的訴求,
遠比設立這一諮詢機構多, 而是要求更多具體在生
活上的改變及支持。原住民能主動提出他們的想

法, 讓澳洲社會去考慮哪些可以接納? 那些會對國
家不利而要被拒絕, 相信是政府要作出的決定。聆
聽原住民的聲音固然重要, 但要能改變他們的生
活, 卻是更加實際的需要。我相信這是今次提出公
投, 大家所發現的事。

多元⽂化社區的看法                                   
       有民調顯示, 年紀越大的人, 他們支持公投的
比例愈低。相反, 在年青人中, 支持議案者較多,
這是可以理解的。年紀越大的人,會相信修改憲法
後, 可能出現的問題會更多, 因而不願意作出改
變。而年青人較易相信, 修憲後不會對政府管治作
出極大影響, 但可以對改善原住民生活, 多一個機
制, 因此願意支持。這在我看來, 是可喜的事, 因
為這表明了年青一代重視原住民生活的權利。

      也有報導指出, 今次公投的結果, 多元文化社
區的下一代會有決定性的影響。多元文化社區的

下一代, 並未對澳洲歷史有深入的認識, 因此他們
對是否支持, 並沒有清晰的立場。不少人相信, 要
爭取這一群人的支持, 會對結果影響更大。
      但我覺得真正具決定性的, 倒是30歲至60、
70歲移民的看法。這一群人數目不少,佔澳洲社會
的1/5。他們大部份都是新來的, 也有一些居住了
澳洲三、四十年, 不過卻很少接觸到原住民, 對他
們認識不深, 也不明白他們所曾遭遇過的不公平待
遇。他們是否同意要修改憲法來給原住民更多的

認同, 是一件很難預測的事。
      不過, 在公投這件事上, 政府宣傳不多, 而且對
多元文化移民進行認知教育更不多, 就假設他們會
如主流社會澳洲人一樣, 理解及對這事情能明白,
而可以作出討論, 是不切實際的事。
      作為多元文化媒體人, 我見到的是華人移民對
這問題都流於表面化, 並未覺得是重要的事。因

此, 可以預計華人並不會太熱心去投票, 贊成或反
對者, 都可能覺得不知道會對社會會帶來怎樣的
變化。這和前一次對同性婚姻進行公投, 是完全
不同的反應。

      主流社會太多時候, 沒有看到多元文化社區
看法的重要性, 因而喪失了要影響移民社區的機
會。

今次錯過了, 還有機會嗎?
      我相信今次,可能是在澳洲社會,在憲法上承
認原住民在澳洲社會地位的最後機會。今次公投

若不通過的話, 日後就更難成功了。
      為甚麼呢?
      從歷史上來說, 澳洲已從英國人的殖民地, 發
展成為澳洲本土文化的社會, 而現今正走向全面
多元化的階段。新的移民來的四方八面, 大多來
自亞洲地區, 有著與原來澳洲文化不同的背景。
他們的加入, 擴大了澳洲社會的不同看法, 同時間
也開啟了澳洲本土文化的更多機會。

      原住民的問題, 多來自歷史中英國早期殖民
對處理原住民生活的失誤。要將來的澳洲人, 為
過去澳洲人的失誤而作出補償或改變, 其實並不
容易。現代的人, 歷史感比以前的人更低, 可見在
未來, 要澳洲社會作出選擇改變的, 會是有關社會
將來發展的事, 而絕對不會是有關過去的事。
      工黨政府急於要在今天作出改變, 相信也是
基於明白這一道理。不過推動的方法不對, 沒有
針對移民社區作出推廣, 造成了今天反對的聲音
愈來愈大, 相信是執政者所始料不及。

結論

      不少澳洲的政策, 在推出給社會討論之時, 執
政者或反對者都只針對主流社會, 而沒有顧及到
新來的人與他們不同的思考及參與方式, 是常見
的事。原因很明顯, 是在澳洲的各級議會中, 根本
沒有多少新移民或多元文化澳洲人的參與。可以

說, 從政者沒有看到澳洲作為多元文化社會, 在推
動國民參與、討論、及表達意見時, 對新來到的
人, 要提供更多的教育, 解說及宣傳, 才能容易動
員他們, 找出對澳洲發展最好的方案。
      單單提出議程, 就認為所有人都會感到興趣,
是一種極幼稚的想法。

過半數原住⺠不⽀持議案

      自7月聯邦議會通過對在憲法中加入「原住民
之聲」作公投後, 一直以來, 支持這建議的澳洲人,
大幅減少。到了今天, 反對的聲音已超過贊成者。
最新的民調發現, 在原住民之中, 反對的人比贊成的
人更多。

      贊成者認為這是因為反對一方, 在社會中提出
了極多虛假的信息, 包括了若通過公投後, 會導致原
住民很容易可以影響政府的決策及管治, 並且有可
能要向原住民作出更多的金錢或利益賠償。贊成者

堅信這是不會發生的事, 因此認為是反對者以煽惑
人內心的恐懼來游說澳洲人。贊成一方, 繼續使用
有更多的機構、企業、知名人仕, 出來表達支持及
認為, 議案是一個可以令澳洲人可以面對殖民地時
代, 忽視原住民作出和解的方法。
      不過, 連原住民都有超過一半人反對的話, 贊成
者的辯解, 顯然是站不住腳了。
      贊成者原來為了社會可以接受這修改, 因此極
力強調修憲只是加入了一個諮詢機制, 並不影響政
府的管治。然而不少原住民反對, 卻表明他們要求
的遠不止於這樣。不少原住民提出, 他們要求的, 不
是只說一下自己的意見, 而是要求有一個條約, 讓他
們真的對自己的生活方式, 有更大的發言權。也因
如此, 公投漸漸失去了原住民的支持。可以說, 政府
要通過的改變, 並不能滿足原住民的要求, 這也讓更
多澳洲人見到, 將要公投的議案, 明顯是不成熟, 和
沒有取得原住民的完全支持。

      看來, 除非在未來的兩、三個星期內, 有更有力
的說辭, 改變澳洲人的想法, 不然這一次公投要取得
澳洲人及半數州的多數人贊成, 並不容易。可以說,
這一次公投修憲, 失敗的可能性很高。

同情原住⺠作出改變並不⼀定要修憲

      澳洲社會普遍同意要讓原住民對自己的發展或
事務有更大的發言權, 不過這不等同於社會願意讓
原住民可以自決所有關於他們的事務。作為一個國

家, 大部份都相信不能有民族自決有關自己事務的
規則。政府因此強調「原住民之聲」的權力, 並不
凌駕於議會之上, 但又說不清當議會不能同意「原
住民之聲」的建議時, 如何可以兼顧原住民利益, 我
相信是這一次公投失敗的主要原因。

       聆聽不等於服從, 這是任何一個作父母都明白
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縱橫天下 38 水退便見到瑪門 — 楊聯興 —

     當所謂「500年一遇」的暴雨癱瘓了整個香
港、後續的山泥傾瀉「不小心」揭露了南區紅山半

島70、72及74號屋的僭建及霸佔官地成為香港人
熱話之際，JPEX詐騙案以迅雷不及掩耳的方式攝取
了網民的眼球，發展局局長甯漢豪應該「擺番幾

圍」(註：即延開數席) 請證監會及商業罪案調查科
一班手足「大擦一餐」(註：即吃一頓好的)。
      9月13日，證監會點名警告JPEX為此宗跨境詐
騙案揭開戰幔。當時證監會特別指出有網絡紅人

（KOL – Key Opinion Leader）及場外找換店
（OTC – Over-The-Counter）等配合作出虛假
宣傳。9月18日，警方正式收網，以涉嫌詐騙拘捕
四男兩女，包括經營找換店的KOL陳怡及林作。警
方表示不排除會有更多人被捕，而涉案款項高達港

幣12億元，苦主人數暫時已超過1400人；單一受
害人的金額竟愈港幣4000萬。9月19日下午，特
首李家超表示高度關注事件，而警務處處長蕭澤怡

早前亦開腔呼籲苦主報警，看來被捕人士數目及牽

涉的金額將會大幅上升，更不排除有其他的知名人

士被捕。

     二表弟阿D自大學畢業後便從事銀行業，十多
年來與不少尊貴大戶打交道，我也不時向他請教投

資方向。他日理萬機，向來也少於群組內發言。林

作被捕後不久，二表弟竟然於群組內大開金口，我

隱約感到有點不尋常。

     D：「加密貨幣騙局存在了不只十年，真不明
白到了資訊發達的2023年，香港還有千多人上
當。」

     阿谷：「我這些老人家真的不懂這些虛擬貨幣
是甚麼葫蘆賣甚麼藥，但有些老友記告訴我，回報

率有19至21厘，我聽了也心動呀。」
    表弟：「阿谷，你不要給我機會叫你一聲廢老
呀。今時今日還有人相信買加密貨幣存放一年後會

有19厘回報？傻的嗎？你要投資，麻煩你先與你
的子女商量一下，雖然他們身在美國，但總可給你

一些意見；要不然也可問問阿D呀。」
    阿谷：「哎呀…你不要長氣啦，好歹我也是你

的長輩呀。我心境還年青，廢不廢不是你說了

算…」

     D：「近年多宗加密貨幣騙案，騙徒的手法不
外乎是不斷催谷『股價』及提供高息利誘。今次

出事的JPEX也不外。最令人難以理解的是，JPEX
這個『雞棚』已搭了一段時間，而期間負面新聞

從未間斷。難道現今網紅KOL的影響力真的那麼
大？」

     我：「JPEX這個雞棚不只在香港搭，至於香港
的網紅KOL的影響力是否真的那麼大就見仁見
智。我就認為有些人自視過高才會墮入騙局。在

局外人眼中，苦主可說是沒有常識之流，但在這

班乖乖貨金的受害人心裡，他們的常識才是常

識。從2021年開始，JPEX在香港街頭及港鐵站內
大賣廣告，廣告當中包括藝人張智霖。最初，

JPEX自我宣傳是『來自日本』，而在日本確實有
一間名叫JPX的日本交易所集團。不久JPX澄清與
JPEX無關，並呼籲市民別被JPEX冒認。之後有人
證實在日本從來無這間JPEX公司註冊。其後JPEX
又自稱與VISA合作出扣賬卡，最後連VISA都要發
聲明否認，當時已有一些網民對 JPEX存了疑
心。」

     阿谷：「其實JPEX到底是在做甚麼業務呢？」
     D：「簡單來說，實體貨幣有找換店，而JPEX
就聲稱建立了一個虛擬貨幣找換店平台，透過與

KOL和場外兌換店合作，例如今次涉嫌有關的
『Cyotc 陳大怡加密貨幣找換店』，推薦客戶使
用JPEX兌換虛擬貨幣，聲稱JPEX能提供大折扣優
惠。客戶，即案中的苦主，將實體貨幣兌換成美

元等值穩定幣（USDT）、比特幣(Bitcoin)、以
太幣 (Ether)等主流加密貨幣，或者從幣安
(Biance)等外國平台，將加密貨幣轉至 JPEX戶
口，就可在JPEX進行交易，買賣加密貨幣。問題
是 JPEX要求苦主要將加密貨幣的『私鑰』交給
JPEX，一旦JPEX擁有苦主的『私鑰』，就如財到
光棍手，一去無回頭。此外，JPEX還發行自家貨
幣JPC，苦主可『質押』JPC，尤如在銀行做『定

期存款』，年息可高達20厘。問題是JPC無法
在其他交易平台與主流加密貨幣買賣，變相是

JPEX的獨市生意，任由JPEX操控價格。當『質
押』到期後，JPC價格隨時可被操控到近乎零，
200厘利息也與苦主無關。」
      我：「我相信今次警方收網，其中一個主因
是有苦主無法『出金』(即由虛擬貨幣兌換回實
體貨幣)。
     其實在今年初開始，已經有中國用戶無法
『出金』。今年7月，苦主余先生由深圳來到香
港，聲稱按照JPEX職員指示到上水劍橋廣場處
理『出金』事宜。突然幾個黑衣人衝出來毆打

余先生和另外兩個同行苦主。經調查後，警方

正通緝四人，包括一位公司負責人。」

     表弟：「阿D，如你所說，加密貨幣騙案來
來去去都是那幾招，今次JPEX賣的所謂『環形
套利』AI程式，說穿了都是比虛擬貨幣更虛擬
的東西，反正我相信根本就不會有街客的真實

交易。我相信大部分香港苦主的心態都是相信

自己在被割韭菜前『走得甩』，但他們不知道

由他們貨金那一刻開始，他們的錢已秒間轉了

幾轉，然後永遠都無法追蹤得到，這可以說連

『虛假交易』也談不上，因為根本就沒有『交

易』存在過。『搵快錢』、『走精面』這種香

港人的核心價值，似乎在今時今日的香港仍然

得以保留。行事高調的林作就如所謂500年一
遇的暴雨一樣，一輪狂風掃落葉之後，水退了

不是發現那些人沒有著褲，而是發現那些『走

精面』、『搵著數』的人浮面；他們侍奉的只

有瑪門。」

     表弟：「話說回來，阿D為何你今日大開金
口？平時很少見你留言呀？」

    阿D：「我今早收到阿谷在美國的女兒來
電，說阿谷好像出了點事，想找我幫手。」

     阿谷：「喂！阿D！」
     表弟：「吓！阿谷你貨了多少金呀？」

數可言。

為⺠服務

      有很多候選人就像偉文兄一樣，抱著為社
群發聲和服務的熱誠去競選，但也有不少的從

政者是為了個人的事業前途考慮。每年十多萬

澳元的議員工資的確是一個誘人的收入。不過

無論參政背後的原因是什麼，選民的希冀和衡

量標準會放在從政者是否克盡己任  、  為民服

       Warrandyte 區的補選已然落幕，結果就如
眾多選前預測一樣，在沒有工黨抗衡的局面下，自

由黨無驚無險以大熱勝出，持續第三十六年在該地

區執政的歷史。

選票之爭

      在2022年的州選舉中，工黨獲得了3 3% 的基
本支持票。而此次補選工黨卻選擇不參加，於是這

部份票數就成了其他候選人角逐的對象。本來以為

工黨的支持者定會否決他們最大的敵手自由黨，

將選票投向其他黨派或獨立候選人身上，但結果

是，自由黨今次得票比2022年競選時增加了
10%，成為最大贏家，毫無疑問其中必定有前工
黨支持者的選票加持。綠黨緊隨其後，增加了

6.8%，DLP是5.7%。其餘九個小黨派和獨立候
選人也成功分享了部份工黨的游離票。這情況顯

示，選民還是更願意支持規模較大的政黨，而獨

立候選人在沒有強大靠山的前提下 ， 基本全無勝

⺠主⾹腸 — 陳浩琛 —
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務。我閱讀了所有這次參選人的政綱，在競選當日

的空餘時間，亦與其他候選人的支持者攀談，除了

少數的一兩個例外，大部分候選人都是以自由、民

主、公義作為他們的核心價值。所關注的事項雖然

各有偏重，但基本上都環繞著民生、環保和地區建

設等主題。在這樣一個制度下，姑勿論從政者 後

的貢獻有多大，會做出有損社會利益甚至於貪污腐

敗等壞事的風險，不是沒有，但還是較低的。

知其不可為⽽為之

     偉文兄的競選團隊幾乎都由朋友和教會同工組
成，我們在 後一刻才湊足人數，在每一個投票中

心派發資料和助選，所以大部份的時段都是一人獨

力支撐一整個投票站的事務。而自由黨在每個中心

安排了10多20人助選，綠黨也有超過10名的義
工。他們的團隊基本上佔據了所有投票中心的入口

要道。我跟他們開玩笑說，能不能借一位來陪陪

我，我會送他一件我們的橙色戰衣，絕對比他們的

好看。

     在預選期，我下訪街區派發資料時，看到 多

的宣傳展板和單張也是屬於大政黨的。獨立候選人

缺乏充裕的資源去支撐一個龐大的競選宣傳系統，

能依靠的就只有個人的知名度和競選經驗了。有機

會勝出的華人，毫無例外地需得依附兩大政黨，而

代價就是以該政黨的價值觀和利益為主導。或許有

一天少數族裔社群能團結起來，建立一個屬於自己

的政黨，這樣才能有我們獨立的聲音。

     工黨估計若參與這次補選，得花費50萬澳元，
而且勝算不大，還是決定能省則省。那麼為什麼我

們，以及其他獨立候選人及小黨派，明知勝望極

微，仍要參選呢？每一次參選固然可以帶來知名度

和累積經驗，以爭取下次選舉時得到更多的選票。

但更重要的是，我們要珍惜這個自由社會給予我們

發聲的機會。如果大家都因為怕輸而不再加入這場

遊戲，逐漸可能是聽到的聲音只有一種，社會就喪

失制衡的力量了。既知不可為而為之，究竟屬於不

智抑或有其意義呢？諸君可自行判斷。

⺠主⾹腸 (Democracy Sausage)
     競選當日雖然寒冷天陰，但不少選民都全家
出動，小孩騎著三輪單車，抱著洋娃娃，又或者

騎在父親膊頭上，嘻嘻哈哈，像節日出遊一樣。

有些一進來就問民主香腸在哪里？對不起，這個

票站可沒有呢。

     由於澳洲人總是在星期六投票，而且投票是
強制性的，因此州和聯邦選舉的選民投票率總是

很高。投票中心大部分設於學校、社區會堂和教

堂，許多社區團體就會利用大量的人流，設立籌

款攤位。澳洲人特別熱衷戶外燒烤，所以賣烤香

腸夾麵包成了 常見也 受歡迎的籌款方式。民

主社會的選舉制度是每個人都有投票的權利，投

票也是公民的責任。投票日吃的香腸就因而被稱

為民主香腸了。

     澳洲確實是個宜居的國度，連選舉投票也能
與家庭遊樂日並行不悖了！

      看官，春天又回到澳洲的大地。
      歲月輪迴，2023年的冬天在季節的嬗遞裡終於
揮手而去。9月1 日，依然如舊的一大清早起來，
依然是電視的新聞， 觸目的報導是什麼？南非約
翰尼斯堡一棟5層樓宇的熊熊烈火，據說，該建築
物早已被政府棄置，是犯罪集團「劫」之而租給貧
民及非法移民，總之，皆弱勢族群，更糟的是安全
門竟打不開。結果，74人死，61人傷，包括12名
兒童。生命何其無辜，可以脆弱得剎那間便灰飛煙
滅。
      果真是「No news is good news」，扼腕無
奈的東西說也說不完。南非遙遙，不遙的是「惻隱
之心，人皆有之」，現實的政治可隨時空而變，心
性永恆，「哲學武林」中孟子是高手，一出手便點
中了隱隱於深處的穴位。像往常一般到附近的湖畔
走走，春天裡的另一個清晨，氣溫5度，一股冷意
撲面。有一L形的短橋自湖邊伸進湖中，踏上橋，
走了一點，止於木造的橋欄，望前，霧氣迷離(後
來霧散去，召來豔麗的晴天)，但湖上的景致和湖
裡的倒影仍歷歷分明，十多隻鴨子於湖中游游，也
悠悠。
     機不可失了，口袋裡取出手機，之所以把它伴
身，本就想隨意地捕捉人世的一些什麼的，不是攝
影「發燒友」(熱烈愛好者)的我，手機拍來的效果
已覺滿足。眼前的野鴨光是戲水的瀟灑，還是吃
「鴨間煙火」的為捕食而辛勤？我不知，一按一拍
後，倒想到東坡居士所言︰「春江水暖鴨先知」，
同理，這湖水也是暖的？這群野鴨子也是知道的？
問眾鴨一聲，萬丈紅塵的春水或湖水裡，誰能似你
們般先知環境的安與危，時局的冷與暖？甚至，歷
史步伐的進與退？

     走著走著，一家野鴨子的四口正迎面而來，牠
們也知「一年之計在於春」、「一日之計在於
晨」？小鴨樣貌天真，舉動稚趣，其實，任何小動
物都如此，包括我們人類的嬰孩，把不期而遇的情
景拍成30秒左右的視頻。奇怪的是，亦是初次的
所見，大人，不，大鴨只有一隻，想是鴨媽媽吧，
鴨爸爸呢？通常是一爸一媽，媽媽護著小鴨覓食，
爸爸在旁守衛，一見「閒雜人等」靠近，即怒開嘴
巴，衝前的「鴨鴨」而叫，警告對方︰「你不要再
過來，否則……」這一家，鴨爸爸不顧妻兒子女
的失了職？或是，野外的江湖多風險，在像蛇像狐
狸等等的窺伺詭詐中已不幸了？
     護幼的本性何限於野鴨，不遠的幾棵大樹我認
得，只因多年前，差不多是這樣的時候，走過，全
無防範之心，忽爾，一隻喜鵲(Magpie)貼我左耳
疾飛而去，如是者兩次，是「嚴重警告」的強硬姿
態。據說，牠們襲擊人的高峰期是在9月10月，因
母親生了蛋，正是孵化期，做父親的便肩起守護家
中大小之責，先下手為強，進攻是 佳的防禦，這
是可以理解的。有專家認為牠們會記住特定的對
象，可以認得過路人的臉孔，所以，目標可能總是
同一個人。天地之大，可容納萬象，喜鵲啊喜鵲，
彼此並行，可否？春天，有你們的世界，也有我們
的。
      9月8日，星期五， 低7度，不算很冷，但因
為雨，天空是一臉的愁容，人間是一片的寒意，
「春寒料峭」是一語的道破，形容得 為貼切。何
謂「料峭」？《辭海》的解釋是︰「風寒貌」，自
認識此四字以來，總以來處的北半球為背景，好像
是只此一家的「專利」，思維未免偏狹了。你的
日，是我的夜，你的冷，是我的熱，大家還不過是

同時上演，在這同一的大球體，也像一個硬幣的兩
面。人性非截然不同，氣象下的感懷可以無分地域
與國界而相通，只要不是「麻木不仁」。
     春風有冷寒的一面，但不可忘記，也有「桃花
開在春風裡」的暖和景象。昨日(9月16)，星期
六，藍天白雲，加上春的明媚，坐685巴士由
Lilydale火車站去Healesville，途中視覺空遠，
偶見牛、馬、羊吃著草，吃著春天的一大片綠意，
頗是怡然的一行。「文藝青年」的年輕日子時，往
往，只一窩蜂的歌頌，世事沒有一面倒的好，亦沒
有一面倒的壞，春天能擺脫如此的規律？然而，回
首一顧之餘，不用臉紅，走過的歷程是一道又推進
一道，一個少年伙子一起步就高嚷「看透」，可能
嗎？說到桃花，往年，8 月中已是處處開得熱鬧，
開得繽紛，今年呢，未見，回家途中的迴旋處有一
幼兒中心，內裡的多株桃花，即以去年為例，燦爛
的紅花早已爭著的伸出欄外，近日走過，枝椏上猶
是小小褐色的葉片，沉默寂寞，什麼原因？
     所有的生命力又再出發了，包括蒼蠅？這幾
天，偶爾聽到其「嗡嗡」而鳴的聲響，討厭的傢
伙，奇怪，何以澳洲的蒼蠅這樣的大模大樣，橫行
不已。有時，看電視的訪問，政治人物也好，名人
也罷，侃侃而談之際，一面用手撥走臉前竄飛的蒼
蠅，不禁失笑。該聽他(她)們說好呢，還是「欣
賞」飛蠅的亂舞？
     春到了，撥快1小時，俗稱的「夏令時間」還會
遠嗎？縱科技如何的精進，如何的日新月異，人，
還是活在宇宙的周而復始裡。科學的精神是應讓我
們發掘更多，了解大更多大自然的奧秘，人與物更
可協調平衡，而非一味的征服，更非扭曲戕害。

— 渡渡 —春回大地



和巴士。而墨爾本的交通票卡是 Myki card，
Train，Tram，Bus通用，注意車上是不售票，
沒有Myki Card不能上車，查出沒車票上車會罰
款。而購買Myki Card地方在便利店或火車站，
大 家 可 在 Myki Card 的 官 網
http://ptv.vic.gov.au/tickets/myki 找到詳細
收費資料。
     墨爾本的火車Train是出門的主要交通工具，
可以輕鬆便捷地到達市區各個角落以及周邊地
區。而所有火車在市區的終點站都是 Flinders
Street Railway Station，而有些班次會有 City
Loop 路 線 ， 會 繞 到 Southern Cross,
Flagstaff, Melbourne Central, Parliament
等車站，火車區分有 Zone1 (市區1)，Zone2
(市區2)，還有 Vline (郊區)，大多數的火車班次
資料都有電子板在火車站顯示。
      而在墨爾本 City 市區移動時的主要交通工具
Tram 路面電車，也是市內旅遊的好選擇。墨爾
本有許多電車路線，而絕大部分的電車都在
Zone1，到 Zone2 的比較少。而在 City 內, 電
車是有Free Tram Zone（FTZ）即是在 FTZ 範
圍內搭電車是免費的。
     此外，巴士也是墨爾本的重要交通工具之一，
主要在Zone2區比較密集。巴士路線網絡廣泛，
遍及整個城市，巴士路線也分Zone1與Zone2。
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墨爾本交通攻略

     墨爾本是澳洲的一個繁忙都市，交通便利，擁
有多種交通工具供大家使用。無論你是計劃在這
裡生活還是旅行，了解墨爾本的交通攻略將對你
非常有用。
     首先，我們談談墨爾本的機場交通。墨爾本國
際機場（Tullamarine Airport）是進出墨爾本
的主要機場，到達市區的主要交通工具包括
Skybus（機場巴士）、Uber或Taxi (13cabs
Australia)，還有接駁巴士或包車機場接送服
務。大多數人選擇搭乘Skybus機場巴士，當你
走出接機大堂大門時，巴士站就在停車等候區的
第一排。 Skybus的路線是從機場到市區的
Southern Cross火車站。而 Skybus 的票價和
服務時間，單程票為22澳元，如果你在 Skybus
或其他線上旅遊平台預先購買來回票，你還可以
享受折扣，來回票為36澳元。你只需掃描 QR
碼，便可以上車，Skybus的服務時間是從早上
4 點到晚上1點，平均每20分鐘一班。從機場到
市中心的車程大約需要30分鐘，上下車地點都是
Southern Cross火車站，如果你需要更詳細的
資 訊 ， 可 以 在 Skybus 的 官 網
https://www.skybus.com.au/ 上找到相關資
訊。
      除了機場交通，墨爾本還有豐富多樣的公共
交通工具可供選擇。其中 主要的是火車、電車

本專欄由  
LYCASIA GROUP, Mr. Vincent Lo 提供

另外Night Bus 晚間巴士只在星期五及六晚上
12:30前後開始營運，各晚間路線的班次不一樣，
詳 情 可 參 考 Public Transport Victoria,  
https://www.ptv.vic.gov.au 的網站。
      後提醒大家，墨爾本的公共交通班次，常會
因為節慶或各種維修及保養工程而調整，所以搭
車時請記得注意候車站張貼的服務變更告示，大
家出門也可以預先上網站查詢相關資料。
    總結來說，墨爾本的交通系統提供了多種選
擇，包括機場巴士、火車、電車和巴士。大家了
解這些交通工具的使用方法和注意事項，將有助
於你更好地融入這座城市。希望這份墨爾本交通
攻略對你有所幫助！

https://www.skybus.com.au/
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     今日之聚餐，亦得到Frankie特別安排，蒸
蠔、一品海鮮羹、薑葱蟹、清蒸游水魚等…以海
鮮為主招牌菜不在話下，還點選了「醬燒琵琶
鴨」、「麒麟走地雞」，當然要讚賞那清蒸一條靚
花鱸，剛剛好，味鮮美。我們這班同學，其中不乏
廚藝高手，大家都吃得非常高興。在這裏要感謝我
們其中一名同學的丈夫，他是愛酒之人，每次都為
我們準備幾支靚紅酒，佳餚配美酒，人生幾何! 而
難得在尾聲時， Frankie持別由他座鎮的

Dockland店，駕車趕來Burwood店，跟我們這
班同學談談天，講吓當年情，只能說聲感謝。
      各位讀者，下個周五(29/09)是中秋節了，這
個節日是我們非常重視的節日，通常都會在這一日
吃餐團圓飯，幸好今年受惠於澳式足球決賽前夕，
澳洲政府定為公眾假期，大家不妨考慮去《金輝》
吃餐團圓飯，溫馨提示，請先訂座!
     此外，肥b老友常哥的《常歡笑》，亦在中秋
節這一日推出特價龍蝦4人套餐$198，唯這個套
餐必須預訂，以確保龍蝦生生猛猛。

     

     還有Doncaster《豐澤園》海鮮酒家亦有特價
＜雪花蟹套餐＞、＜龍蝦套餐＞及＜肉蟹套餐＞等
供大家選擇。 那麼可以去吃餐團圓飯的好去處好多
啊！任君選擇了，須要注意；請預早訂座。祝大家
中秋節快樂。

⼗年情誼 Aged Carer同學聚餐
        中秋團圓 歡聚 Burwood《⾦輝》

     雖然有曰「十年人事幾番新」，但有些東西
卻未必會變，例如友情是永恆啦! 對肥b而言，
寫食稿其實已成為興趣，主要工作是照顧長者
(Aged Carer)。回想十年之前，《華人社區中
心》刊登了一則廣告，結果將我們十個同學拉在
一起，並且全部成功取得證書。在跟著的時間，
我們這班同學，無論有否實際投身這一個工作，
但都會定期聚餐，彼此建立了穩固的感情，唯一
可惜的是其中一名同學，在疫情期間辭世，所以
更加重視、穩固彼此感情。上周三，又是老同學
聚餐的日子，今次同學專誠選擇了 Burwood
的《金輝》!
     說到《金輝海鮮大酒樓》，當然要懷吓舊，
話說十多年前肥b不自量力，在兩、三年間共出
了七期《墨爾本味道雜誌》，而《金輝》就是其
中一間期期都支持我的食肆。而在五年前犬子的
婚 宴 ， 更 多 得 老 闆 之 一 的 Frankie 哥 在
DOCKLAND店為我精心安排。這個集團擁共五
間大酒樓，是墨爾本有實力的飲食集團。難得是
每間大酒樓，都擁有寬敞的餐堂，所以絕對適合
舉辦壽筵婚宴，以及社團聚餐好地方。 

/麒麟走地雞 

/ 醬燒琵琶鴨 

/ 百花
釀豆
腐 

/ 清蒸游水花鱸 
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8與⼤⾃然為友

     今年的春季, 大家都會發現天氣暖得很快。氣
象局也在數天前宣佈, 新的厄爾尼諾 (El Nino ) 現
象及印度洋偶極子 (Indian Ocean Dipole,
IOD）已經形成。可能你都不瞭解這些氣象學的
名詞, 但簡單來說, 氣象局告訴大家, 在未來, 澳洲
東部將會持續乾旱及酷熱, 而叢林火災的風險極
高。
      不過, 天氣漸熱, 不少人都會在12月到1月底到
鄉郊地區旅遊, 因此每一個人都要準備好, 一旦碰
上叢林大火, 要怎樣保護自己。尤其是來自城巿生
活, 沒有很多叢林生活經驗的新移民,更是要特別留
心。
      維多利亞州是世界上 容易發生叢林火災的地
區之一。Park Victoria 提醒大家, 如果您在 11
月至次年 4月期間前往森林茂密、灌木叢茂盛或長
滿乾草的地區，或植物繁茂的沿海地區，您將面
臨火災風險。一定要遵循以下叢林火災安全提
示，以確保您獲得安全愉快的體驗。

⽕災期間你可以從哪裏獲取信息？

      你要隨時收聽應急廣播，瞭解 新情況，例如
ABC 地 方 廣 播 電 臺 。  你 也 可 以   下 載
VicEmergency 應用程式，接收實時應急更新。
這應用程式與 VicEmergency 網站連接在一起。
你可以在程式中, 設定你所身處的「"觀察區域」,
以接收這特定地點的警報。

     在任何時間, 你也可以撥打維多利亞州緊急事件
熱線  1800 226 226 , 與工作人員 , 進行具體諮
詢。 或是你可以到訪當地的遊客信息中心，瞭解
新的火災和天氣信息。

     如果當天是高風險日，遊客信息中心還將爲您
提供在所遊覽地區進行安全活動的建議。

如果我正在穿越或遊覽叢林⽕災⾼危地

區，該怎麼辦？

      雖然維州的公園是體驗大自然的絕佳場所，但
在溫暖的月份裏，火災危險會增加。請仔細規劃您
的行程，並注意天氣預報條件和火災危險評級。在
炎熱和大風的日子時, 你要重新考慮是否要在當天
遊覽郊野公園，因爲火災可能會迅速發生和蔓延。
     在遊覽時, 你要制定必要時離開的計劃，不要期
望護林員或緊急服務人員會告訴您何時離開。 你
爲了自身的安全，不要進入已封閉了的公園和森
林。在叢林火災期間，如果進入公園的封閉區域，
您和應急服務人員都會面臨危險。更重要的, 是要
徹底遵守篝火安全指南, 不要意外引發叢林火災。

旅⾏前的準備

     在旅行前, 要檢查清單, 包括查看當天的天氣預
報, 查看路線和目的地的火險等級、防火限制和全
面禁火令。 要在 VicEmergency 上查看您將前往
的 地 區 當 前 的 火 災 活 動 情 況 , 並 下 載
VicEmergency 應用程序，爲您計劃前往的地區

設置警戒區。也要查看 新情況和公園關閉情
況, 特別是在 VicRoads 網站上查看當前的道路
關閉情況。
      如果您在火災危險性較高的日子出行，請審
查您的計劃 - 確定 安全的路線，做好在極端或
災難性火險等級日改變計劃的準備。 

真的發⽣叢林⼤⽕, 該怎麼辦?
     如果真的發生叢林火災, 或是如果你看到煙霧
或緊急車輛/飛機, 你要保持冷靜 - 不要驚慌。如
果您不確定是否發生了叢林火災，請查看
VicEmergency 應用程序或 VicEmergency 網
站。如果無法訪問這兩個網站，請撥打維多利亞
州應急熱線 1800 226 226。收聽 ABC 地方廣
播或其他緊急廣播，瞭解 新情況。  撥打
Triple Zero 或 Emergency+ 應用程序報告新
的火災。

請記住，晚撤離可能會致命--早離開是
最好的選擇

     在酷熱天氣時, 好尋找較安全的替代活動,
例如到海灘、逛當地咖啡館或看電影等。
     如果您是聾人、聽力障礙者或有語言障礙，
可以通過國家中繼服務（National Relay
Service ） 撥 打 電 話 ， 還 有 Country Fire
Authority (CFA )的網站, 可以為你提供詳細的
叢林火災安全信息。

周偉⽂

 本專欄由  Parks Victoria - Volunteering Innovative Fund 資助。

注意叢林⽕災
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     根據衛報Essential 的 新民意調

查，微弱多數澳洲人打算在 10 月 14
日的公投中投下反對票。

     經過兩週痛苦的黨派之爭後，《衛
報》的Essential調查中首次對1,135
名受訪者進行的 新民意調查顯示，

大多數人(51%) 選民會投反對票，其
中41% 的人打算投贊成票 ，9% 的人
持觀望態度。

    表示「堅決」不同意的受訪者
(42%) 明顯多於表示「堅決」同意的
受訪者 (28%)。 另外 8% 的人表示
「軟」不，12% 的人表示「軟」是，
有 9% 的人尚未決定。 這些比率與兩
週前的結果一致。 （由於四捨五入，
數字總計可能不是 100%）。
     這兩週的調查記錄的所有負面變化
都在民調的誤差範圍內，即正負三個

百分點。 數據還表明，29% 的受訪
者仍然可以被說服, 而把自己描述為強
硬或軟弱的是或否，或尚未決定——

這與兩週前的比例相同。

民調：原住民聲音公投
同     路     點     評

      公投必須在全國獲得多數票，

以及在6個州中⾄少4個州的多數

票，才能通過。 ⾃1901年澳洲獨

⽴以來，44項憲法改⾰提案中，只

有8項獲得批准。 兩黨持相反意⾒,

也使得議會之聲提案在社區中變得

更加兩極化。 對於這場價值數⼗

億澳元的公投討論，只會讓雪梨和

墨爾本的富有律師變得更富有。

⽀持陣營將發動 2000 萬澳元的廣

告攻勢，試圖在公投⽇前扭轉市場

情緒。 但勝利的道路被認為是狹

窄的，⽽且隨著兩極化的加劇，⼀

些企業對「是」運動的⽀持變得更

加平靜。 儘管阿爾巴尼斯的議會

之聲宣傳運動受到了批評，但新的

⺠意調查顯⽰澳洲⼈對⼯黨最新⼀

輪勞資關係改⾰持更加開放的態

度。

     支持者損失是累積性出現的。
早在 7 月份，支持選民的人數就
多於反對選民的人數（47% 比
43%）。 8 月份，情況發生了逆
轉——「否」領先於「是」47%
至 43%。 截至 9 月初，48% 的
受訪者表示打算投反對票，42%
的受訪者表示贊成，10% 的受訪
者不確定。   新的轉變並沒有讓

支持的選民成為多數派，代表兩週

內出現了三點的負面變化。

     週末，數以萬計的澳洲人走上
全國各地街頭支持投票，距離公投

日還有不到一個月的時間，大多數

民調的受訪者（61%）表示，他們
仍在討論, 聆聽向議會發出的聲音
的其他人。

     伊朗釋放了五名被監禁多年並被廣
泛視為人質的美國人，他們已成功踏

上歸國的旅程。

     在卡塔爾的斡旋下，伊朗在韓國銀
行中被凍結的60億美元（48億英鎊）
資金解凍轉至多哈的銀行，從而給此

次有爭議的換囚行動劃上句號。

    這四名男子和一名女士也是伊朗公
民。 他們乘坐包機前往上塔爾達首都
多哈。

    在美國高級官員與他們會面後，目
前正在前往華盛頓的途中。

    這些美國人包括51歲的商人西亞馬
克·納馬齊（Siamak Namazi），他
已在德黑蘭聲名狼藉的埃文監獄

（Evin prison）服刑近八年，以及
59歲的商人埃馬德 ·沙吉（  Emad
Shargi）和67歲的環保人士莫拉德·
塔赫巴茲（Morad Tahbaz），他也
擁有英國國籍。

    美國表示，這幾名公民因毫無根據

美伊完成換囚
同     路     點     評

      這些囚犯的獲釋讓⼀些⼈倍感

欣慰，但更深遠的問題, 在於未來

此類事件可能會再次發⽣。 德⿊

蘭仍有其他的雙重國籍者⾝陷囹

圄。卡塔爾希望這種罕⾒的合作將

有助於推動其他⻑期爭端的解決，

包括2015年的伊朗核協議問題。

雖然整個談判過程異常艱難，但對

雙⽅都算⼀點勝利。  對拜登來

說，⼤選在即，他把美國⼈帶回了

家；⽽對伊朗來說，在美國監獄裡

的伊朗⼈獲釋了，⽽這60億美元

是更⼤的勝利。 這筆錢並不屬於

被制裁凍結的伊朗資產，這筆資⾦

將受到嚴格控制。 這筆存在韓國

的資⾦是伊朗⽯油銷售收⼊，德⿊

蘭可⽤於雙邊和⾮制裁援助，但由

於貨幣兌換困難等各種原因⽽沒有

使⽤。

的指控而被監禁，是出於政治目

的。

     8月中旬，他們從艾文監獄被
轉移到德黑蘭的一處住所單獨軟

禁，這是協議的 初跡象。

     作為交換的一部分，被關押在
美國監獄的五名伊朗人也獲得寬

恕，他們主要被指控違反美國制

裁。  預計他們不會全部返回伊
朗。

     據伊朗方面透露，他們分別是
禮 薩 · 薩 漢 普 爾 （ Reza
Sarhangpour）、卡姆比茲 ·阿
塔爾 ·卡沙尼（ Kambiz Attar
Kashani）、卡維·洛特弗拉·阿弗
拉西亞比  （ Kaveh Lotfolah
Afrasabi）、邁赫達德·莫因·安薩
裡（Mehrdad Moein Ansari）
和 阿 明 · 哈 桑 扎 德 （ Amin
Hasanzadeh）。
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蔡英文：中國誤解
決議2758 

      在聯合國更改中國代表權50週
年之際，有關台灣參與聯合國事

務的問題再度引發爭議。 50年前
通過的聯大2758號決議成為美中
台三方之間的新「角力場」。

     海峽兩岸對這歷史時刻的陳述
各有不同，大陸官方稱其為「中

華人民共和國恢復聯合國合法席

位50週年」，台灣媒體則稱為
「中華民國退出聯合國 50週
年」，或是「被迫退出 聯合國50
週年」。

     而 新的討論源自美國國務卿

布林肯的一則聲明，  他公開表
示，「台灣有意義地參與聯合國

系統不是政治議題，而是務實議

題。」

      聯合國的第2758號決議在法

理上明確，台灣不能以代表中國

的⾝份參與聯合國及其下屬組織

的會議。 最⼤的爭論在於，該決

議是否等同於確定了台灣的領⼟

歸屬問題。 決議的原⽂顯⽰「蔣

介⽯的代表」，並沒提到「中華

⺠國」或「台灣」。  對北京來

說，第 2758號決議是「⼀個中國

原則」的重要歷史記錄。不過, 聯

合國當時討論及決議的,的確是聯

合國內代表「中國」的⾝份, ⽽很

清楚的是在1945年聯合國成⽴

時, 這席位是由中華⺠國取得, 議

案從未就中華⺠國⽇後的地位作

出討論。

澤連斯基現身
聯合國大會
     澤連斯基周二前往了紐約並出席
了聯合國大會會議並發言。 這是在俄
烏戰爭後, 他首次出席聯合國大會, 去
年他以視像講話出席, 爭取各國支持
抗俄。這次他穿著綠色長袖衣服, 表
示烏克蘭在戰爭之中, 他發言表示俄
羅斯擄掠烏克蘭兒童, 進行種族滅絕,
並且把粮食期間，他指出俄羅斯把糧

食及能源作為武器, 針對的是全世界,
現時更正在使用核電站作為威脅。他

表示烏克蘭的反攻將令俄羅斯撒出烏

克蘭, 並呼籲各國參與未來的和平討
論。澤連斯基將舉行多次雙邊會議，

包括與聯合國秘書長古特雷斯討論恢

復黑海糧食倡議。 據了解，古特雷斯
表示，將於下週在聯合國年度會議上

會見土耳其、烏克蘭和俄羅斯領導

人，繼續推動恢復黑海穀物倡議。 俄
羅斯於7月終止了糧食倡議，因為其
部分要求「迄今尚未落實」，其中要

求取消化肥出口壁壘。

      ⼀年前只能透過視訊向聯合國

⼤會致詞的澤連斯基現在終於可

以與拜登總統⼀道聯袂進⼊聯合

國⼤廈，⽽⼀些發展中國家對數

⼗億美元源源不絕流向基輔感到

不安，更對俄烏 戰爭導致全球糧

⻝危機惡化，重創窮國和窮⼈⽽

表達不滿。 俄烏戰爭「奪⾛了」

對諸如⻝品安全、氣候危機、不

平等以及融資管道等緊迫問題的

「政治和經濟關注」。

房屋基金得到
綠黨支持

      工黨和綠黨已經就100億澳元的
未來住房基金（HAFF）法案取得共
識。 預計未來5年內，該基金將為澳
洲帶來3萬套公屋或廉價住宅。
     工黨政府需要綠黨的支持才能讓
住房基金法案通過。 綠黨表示，他
們已經成功迫使政府同意額外撥款

10億澳元來增建公共住宅，因此，
現在願意支持該法案。

     預計該法案將在本週晚些時候在
參議院通過。 這意味著用於公共和
社區住房的投資將達到30億澳元。
     綠黨是租屋者的黨派，這次已經
為租屋者爭取到更多政府投資建造房

屋。

      澳洲房屋未來基⾦會將把100

億澳元投⼊⼀個投資基⾦中，收

益將注⼊社會和可負擔的住房。

最初估計每年約可達5億澳元。

但綠黨將這項計劃等同於把澳洲

住房的未來押在股市上，警告不

能保證會產⽣回報。  ⼯黨則承

諾，無論該基⾦的表現如何，每

年⾄少將投⼊5億澳元。 此前，

綠黨曾表⽰要斃掉⼯黨的未來住

房基⾦法案。

香港夜繽紛經濟爭議

     政府推出「香港夜繽紛」系列活
動，提振夜間經濟，與此同時深圳市

政府推出便利港人的消費措施，包括

擴大電子支付使用範圍和發放旅遊消

費券。 特首李家超19日被問到有否
更多措施加大本地夜間消費吸引力，

他強調發展夜經濟不是短期措施，希

望通過恆常活動，改變市民生活和消

費習慣，有關活動將是多元，亦會

隨時間演變。

     對於有意見認為政府應檢討小販
發牌制度，李家超說政府會考慮任何

相關意見，又認為香港人懂得靈活和

創新，擅長「諗新橋」，對商界團結

發展夜經濟有信心。

       要明⽩到想改變三年疫情後市

⺠早回家的習慣需要時間。 ⽬前部

分商場已延⻑營業時間，⼈潮亦有

上升，相信有些活動會有時限性，

有些會有延續性，政府應該不斷參

考，期望加深、加⼤地推廣具吸引

⼒的活動，更期望各區都有 活動，

令社會活起來。  ⾹港有不同吸引

⼒，包括⽣態旅遊、地質公園、⽂

化保育同樣能吸引遊客，當局應找

重點具吸引⼒的地⽅再作推廣。
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      李佳琦是近年來中國直播產業

中的⼀匹⿊⾺。 他破天荒地超越了

⼀眾⼥性⼝紅銷售員，透過直播擄

獲了數千萬中國⼥性消費者的⼼。

李佳琦無疑刺痛了中國低迷的經濟

⼤環境下囊中羞澀的年輕⼈。 在⻘

年失業率飆升並且就業環境艱難的

當下，李佳琦的⾔論無異於在年輕

⼈的「傷⼝上撒鹽」。 中國6⽉⻘

年失業率達21.3%，創下歷史新

⾼，之後宣佈暫停公佈數據。

中國國防部長李尚福引發關注

同     路     點     評

      65歲的李尚福於今年3⽉被任命

為新任防⻑。 和秦剛⼀樣，他也是

中國的五位國務委員之⼀，和副總

理屬於同⼀⾏政級別。 在中國，國

防部⻑並不擁有絕對的決策權，更

負責國防外交⼯作。 在最⾼軍事機

構中央軍委中，兩名副主席張⼜俠

與何衛東排名在他之上，正主席則

是習近平本⼈。 這是近⼗年來中國

軍⽅領導層最⼤⼀次意料之外的改

組，體現了習近平政府在對這⼀掌

管中國核武的精英部隊進⾏清洗。

李尚福也深受習近平賞識，但秦剛

和李尚福接連出狀況，顯⽰習近平

政權⽬前遭遇重⼤的國內和國際挑

戰，⽽且⾮常不穩定。

     根據路透社報道，中國國防部長李
尚福上週突然以健康狀況為由，缺席
了與越南國防官員的會晤。
     越南政府曾在上月底宣佈，越中第
八次邊境國防友善交流活動將於9月7
日至8日在越南老街省和中國雲南省
舉行。 李尚福將與越南防長潘文江共
同出席。
    但路透社引述兩名越南官員的話
稱，北京在活動前幾天告知河內，李
尚福因「健康狀況」無法出席活動，
希望活動延期進行。
     一名不願具名的美國官員說，華盛
頓知悉李尚福取消與越南官員會面的
消息。
     越南政府先前表示，原本計劃的活
動包括在老街國際口岸為中國代表團
舉行歡迎儀式，向界碑敬禮、描紅添
彩、種植友誼樹等。
     在中國前外長秦剛突然被解職、解
放軍火箭軍的領導層突然被撤換的背
景下，李尚福的缺席引起外界注意。
他在過去半個個多月內都沒有在公眾
視野中露面。

     美國駐日本大使拉姆·伊曼紐爾
（Rahm Emanuel）上周公開發帖
稱：「先是（中國）外交部長秦剛
失踪，然後是火箭軍司令員失踪，
現在國防部長李尚福已經兩週沒有
公開露面 了。這場失業大賽誰會獲
勝？中國年輕人還是習近平的內
閣？」

    中國政府未回應置評請求。 此
前，中國外交部發言人毛寧在被問
及伊曼紐爾有關李尚福的發言時，
表示不了解情況。
    另據《金融時報》引述多名美國
知情人士的話稱，美國政府相信李
尚福已接受調查，無法履行國防部
長的職責。
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中國打擊
跨境電信詐騙

     本月早些時候，中國公安部宣
佈了針對境外詐騙活動的 新突

擊行動。

     中國公共安全部的聲明稱，中
國警方於9月3日與當地執法部門
展開聯合打擊行動，「一舉打

掉」緬甸北部邊境的網路詐騙集

團。

     據報道，他們搗毀了11個詐騙
團夥，逮捕了269名犯罪嫌疑人，
這些人通過冒充電商客服人員等

方式進行金融投資和其他詐騙，

至少獲利1.2億元人民幣（約合
2500萬澳元） 。
     這份聲明說：「現場繳獲了大
量犯罪工具，包括電腦、手機、

手機卡、銀行卡和詐騙腳本。」

      根據澳洲競爭與消費者委員

會（ACCC）的《瞄準詐騙》報

告，2022 年澳洲⼈因詐騙損失

超過31億澳元，⽐2021年增加

了80%，⽽且⾃那以後，這⼀問

題愈演愈烈。 儘管中國等國正在

加強打擊網路詐騙的⼒度，並得

到了緬甸等鄰國的⽀持，但這並

不意味著針對澳洲⼈的詐騙會很

快停⽌，但包括中國在內的各國

之間加強合作 對於戰略解決⽅案

⾄關重要。

李佳琦直播意外揭開
中國經濟現實一面

      在直播帶貨的過程中，李佳琦
銷售的產品是中國彩妝品牌「花西

子」推出的眉筆。

     這款商品的官方售價為88元，
而在號稱能提供「全網 低價」的

李佳琦直播間中，售價降到了79元
一支，並附兩根替換裝。

     有些網友在留言中認為這個價
格很划算，但也有人評論認為「1
克376元，跟金子也差不多了」。
     引起李佳琦憤怒回應的是一名
網友質疑產品「越來越貴」的評

論。 隨後，李佳琦發表了這段評
論。

   「這麼多年了工資漲沒漲？有沒
有認真工作？」他說，「找找自己

的原因。」
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      越南有年輕且教育程度⾼的勞動⼒。 它

也培養了⼀種創業精神，使其對美國投資者

⾮常具有吸引⼒——特別是那些希望將⽣產基

地從中國遷出的投資者。 戴爾（Dell）、⾕

歌（Google）、微軟（Microsoft）和蘋果

（Apple）等巨頭公司近年來都將部分供應

鏈轉移到了越南。 ⽽隨著河內試圖脫離對莫

斯科的依賴之際，美國也將其視為⼀個有前

景的武器和軍事裝備市場。 華盛頓也積極幫

助越南成為全球半導體供應鏈的重要⼀環，

因為美國試圖限制中國取得先進技術。  然

⽽，越南可能並不把⾃⼰和美國的新夥伴關

係看成是⾮此即彼的站隊。 隨著北京的經濟

放緩，河內與華盛頓靠攏的關係只不過是出

於務實考量。

       這樣的審查可能會為歐洲對中國汽⾞徵

收額外關稅開闢道路，因為歐洲認為這些中

國汽⾞以不合理的低價出售，以壓垮歐洲競

爭對⼿。 更廣泛地說，它標誌著歐洲從世界

上最⼤的⾃由貿易集團向全球化時代建⽴貿

易防禦的過渡⼜邁出了⼀步。 德國汽⾞製造

商已在全球最⼤的汽⾞市場中國投⼊了巨額

資⾦，在電動⾞問題上與中國打貿易戰可能

會讓它們得不償失。 中國政府曾把⼤量資⾦

投在太陽能技術上，導致產品價格暴跌，迫

使歐洲和美國的數⼗家公司破產。 歐盟擔⼼

同樣的事情發⽣在歐盟賴以⽣存的汽⾞⾝

上。 然⽽，事實確實歐洲的⾞企並沒有好的

產品產出，倒是中國的電動⾞已經很成熟。

      華為此次與中芯國際合作⽣產的七納⽶

晶⽚，距離其他世界前沿芯⽚設計及代⼯的

對⼿仍有⼀段距離。 華為此在美國商務部

⻑雷蒙多拜訪北京的時機點上推出新機，政

治訊號濃厚，預計美國將對中國半導體祭出

更強烈的製裁，並擴⼤審查與中國半導體及

有關產業鏈。 但事實也證明美國很難全⾯

圍剿中國的晶⽚。 無論如何，華為此推出

新機表明了中國在半導體⾏業上正全⾯性地

加倍努⼒，以確保⾃⼰的國產芯⽚在設計和

製造能⼒上朝著⾃主創新的⽅向前進。 有

關衛星網路（⽬前為⽌都還要有額外接收器

才能使⽤，但華為在⼿機中直接內建接收器

是智慧型⼿機的⼀⼤突破。

同     路     點     評同     路     點     評 同     路     點     評

中國半導體
突破美國封鎖？

      中國電子巨擘華為8月底無預警「低調」發
售新5G智慧型手機Mate 60 Pro ，在全球半導
體高科技界引發高度關注。

      目前各國科技公私單位，都在華為沒有正式
宣佈手機零件細節前「拆機解謎」。 多數結果
發現，華為新機除了使用了中國半導體龍頭中芯

科技研發的麒麟9000S七納米晶片（晶片）之
外，許多測試結果也顯示Mate 60 Pro運作速
度可以與 新款的iPhone 5G手機一樣快。 該
機被認為是迄今為止中國本土技術生產的 先進

版本。

      許多中國網友及若干官媒認為，這款手機從
配載的高科技7納米晶片，到成為首款能與高軌
衛星通訊的手機，是華為能夠突圍美國一系列制

裁的證明，更像徵著中國 半導體「創新自主」
的未來指日可待。 一些分析指，過去因受制裁
而備受打擊的華為「起死回生」，為當下不安的

中國經濟，注射了一劑愛國主義的強心針。

      美國白宮國家安全顧問蘇利文在記者會上回
應說，在獲得有關華為新手機技術的組成資料

前，不會對特定晶片和問題發表評論。

中國電動車：歐盟宣佈
展開反補貼調查
      歐盟高級官員宣佈將對中國電動車補貼展開
調查，此舉凸顯了歐洲與中國日益激烈的工業和

地緣政治競爭。

     這項調查可能會導致貿易限制措施，例如對
中國汽車徵收進口關稅。

    中國汽車製造商已在全球電動車產業中佔據主
導地位，並將歐洲視為一個重要的潛在市場。

歐洲汽車製造商正在競相擴大自身電動車生產，

它們對面臨來自中國的不公平競爭表示擔心，中

國的電動車得到政府的補貼，所以售價較低。

   「歐洲對競爭敞開大門，但反對逐底競爭，」
歐盟委員會主席烏蘇拉馮德萊恩在法國史特拉斯

堡發表演說時說。 「我們必須在不公平競爭面
前保護自己。」

     她在發表為未來一年奠定基調的歐盟年度情
況咨文演講時宣佈了這項調查。

     歐盟將電動車產業視為「清潔經濟的關鍵產
業，對歐洲來說有巨大潛力」，馮德萊恩表示。

「但現在全球市場上充斥著廉價的中國電動車，

這些汽車的價格透過國家的巨額補貼被人為地壓

低。」

美越升級全面策略
夥伴關係
     美國總統拜登（Joe Biden）在與越南簽署歷
史性的新協議後，否認美國是在試圖遏制中國的
國際影響力。
     距離越戰 後一名美軍士兵離開越南已經過去
50多年，拜登此時前往河內簽署了這項協議，使
曾經敵對的兩國關係變得前所未有地緊密。
     與越南建立全面戰略夥伴關係，是美國對兩國
關係的重大升級，這是華盛頓在過去兩年不懈努
力加強與越南關係以來的高峰成果。 美國將越南
視為抗衡中國在亞洲影響力的關鍵。
     而且這一點都不簡單。 越南此番與華盛頓建
立的夥伴關係是其 高層級的一種外交紐帶，而
越南又是中國 古老、 堅定的朋友之一。
     在河內，拜登對記者表示，美國的行動不是要
遏止或孤立中國，而是依據國際規則維持穩定。
   「我認為我們是在冷戰思維之下想得太多了。
這不是那麼回事，而是為了促進經濟成長和穩
定。」
   「我希望看到中國在經濟上取得成功，但我希
望看到他們是按規矩地取得成功。」
這種關係增進的跡像先前已激怒北京。
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By William Leong

Interior
   Inside, the cabin is a sanctuary of
opulence and comfort. Craftsmanship is
elevated to an art form, with luxurious
materials adorning every surface. The
finest leather upholstery, exquisite wood
accents, and metal trims converge to
create an ambience of refined
indulgence. Thoughtful ergonomics
govern the interior layout, ensuring that
every control and interface is within
effortless reach, further enhancing the
driving experience.

Electrification and Performance
    At the heart of the Lexus RZ450e
Luxury lies its ground-breaking
electrified powertrain. A state-of-the-art
electric motor, powered by a high-
capacity lithium-ion battery, fuels the
vehicle's performance with zero tailpipe
emissions. This commitment to
sustainable transportation speaks
volumes about Lexus' dedication to
reducing its carbon footprint while
delivering uncompromised luxury.
   The electric powertrain provides
instant torque delivery, resulting in
exhilarating acceleration that
seamlessly merges with the serene
driving experience. The RZ450e Luxury
boasts an impressive range on a single
charge, making it well-suited for both
urban commutes and long journeys
alike. Multiple driving modes empower
the  driver  to  customize  the  vehicle's 

Lexus RZ450e 
     In an era where automotive innovation
is steering towards sustainability, the
Lexus RZ450e emerges as a trailblazer in
the realm of electrified luxury vehicles.
With a harmonious blend of captivating
aesthetics, cutting-edge technology, and
environmentally-conscious engineering,
the RZ450e sets a new benchmark for
the future of automotive excellence.
  The Lexus450e is available in two
models; Luxury ($123,000 plus ORC)
and Sports Luxury ($135,000 plus
ORC), each of which is connected via
the phone network to allow over-the-air
software updates.
    Asian Media Motoring tested the RZ
Luxury priced from $123,000 plus on-
road costs.

Exterior 
  The exterior of the Lexus RZ450e
Luxury is a testament to the brand's
dedication to elegant design. Sculpted
with meticulous attention to detail, the
vehicle strikes a harmonious balance
between boldness and refinement.
Flowing lines, carefully chiselled
contours, and a commanding signal
Spindle grille create an aura of
sophistication that captures attention
from every angle. The aerodynamic
silhouette not only enhances the
vehicle's visual appeal but also
contributes to its overall efficiency,
ensuring a seamless fusion of form and
function.

 (A Convergence of Elegance and Electrification)

performance characteristics, whether
they seek spirited driving or optimal
efficiency.
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Technological Innovation
     The Lexus RZ450e Luxury serves as a
technological showcase, featuring a
plethora of advanced features that
elevate both convenience and safety. A
cutting-edge infotainment system,
seamlessly integrated into the centre
console, offers intuitive control over
entertainment, navigation, and
connectivity options. The expansive
touchscreen interface responds to touch
and voice commands, ensuring minimal
distraction for the driver.

Safety
      Safety takes centre stage with an array
of  driver-assistance systems. These
include adaptive cruise control, lane-
keeping assist, and automatic emergency
braking. Also, a panoramic view monitor
offers an underfloor see-through view
and a side clearance view to ensure the
driver is aware of their surroundings. The
fusion of sensors, cameras, and radar
technology creates a protective cocoon
around the vehicle, enhancing both the
driver's confidence and the overall safety
of the occupants.
    RZ gets the maximum five-star safety
rating. It received an adult occupant
score of 87 percent, a child occupant
protection score of 89 percent, a road
user protection score of 84 percent, and
a safety assist score of 84 percent.

Luxury 
   A hallmark of the Lexus brand is its
unwavering commitment to passenger
comfort, and the RZ450e Luxury upholds
this tradition with unparalleled dedication.

The cabin is designed to cocoon
occupants in an atmosphere of serenity,
facilitated by adaptive climate control,
ambient lighting, and plush seating. Both
front and rear passengers are treated to
an abundance of legroom and
headspace, ensuring that every journey is
a relaxing experience.
   Personalization takes centre stage,
allowing drivers to tailor the vehicle's
settings to their preferences.
Customizable ambient lighting, seat
configurations, and even driving
dynamics ensure that each journey is a
reflection of the individual behind the
wheel.

Charging
      The RZ450e gets a 71.4kWh battery.
It will accept up to 11kW of AC charge for
a full fill in about seven hours. With the
7kW charger installed at home when you
buy the car, it is more like 11 hours of
charge time.
   The maximum DC charge power is
150kW, which Lexus says can translate to
a 10-80 percent charge – about 280km
of WLTP range – in as little as 30
minutes.

Service and Warranty
   Lexus RZ comes with a five-year,
unlimited km warranty plus five years of
Lexus 24-hour roadside assistance, while
the EV battery is covered for up to 10
years provided the owners service an
annual check prescribed by Lexus
Australia. Lexus provides capped-price
servicing with yearly service intervals
/15,000 km  priced at  $395  per visit for 

the first five years.
  The battery is also backed with a
degradation warranty if its capacity falls
below 70 percent during the warranty
period.
      RZ owners also receive complimentary
home installation of a 7Kw JetCharger AC
wallcharger with a six-year warranty. The
wallbox charger allows the RZ’s lithium-
ion battery to charge from 10 percent
capacity to full in around 6.5 hours.

Price: From $123,000(Luxury/
$135,000(Sports Luxury) plus on
road-costs 
Motors: Dual Electric All-wheel drive
Battery: 71.4kWh lithium-ion / 470km
range
Power: 230kW (combined)
Torque: 435Nm (combined)
Transmission: Single-speed direct
drive
Kerb Weight: 1,938kg
0-100km/h: 5.3 seconds
Dimensions: 4,910(L) x1, 895(W) x1,
635(H) x2, 850mm (W-B)
Boot volume: 522L – 1,451L 
Spare: Tyre repair kit
Warranty: 5 years/unlimited km

2023 Lexus RZ450e Luxury 
 Specifications
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俄烏雙⽅繼續相互襲擊                     
      俄國防部稱俄軍在9月1日和2日共摧毀了烏軍
的三架企圖攻擊克里米亞大橋的無人機。9月3
日，俄羅斯稱烏軍瞄準重要的克里米亞大橋再次
進行打擊使之起火，迫使該大橋在今年第三次關
閉。該大橋是對烏南俄軍作後勤供應的主要通
道。俄國防部稱防俄軍防空部隊在5日清晨在克里
米亞上空摧毀了烏軍的一架無人機。  
      烏軍炮火襲擊了臨近俄羅斯境內臨近烏克蘭的
別爾哥羅德地區，造成1死2傷；兩架烏軍無人機
在 被 俄 軍 攔 截 前 襲 擊 俄 境 內 瓦 呂 斯 基
（Valuysky）區，擊毀房屋和汽車。    
      9月5日烏軍無人機再次襲擊莫斯科。克里姆
林宮稱俄防空系統在5日清晨在莫斯科的伊斯特拉
（Istra）區擊落了烏克蘭的無人機。烏軍9月8日
清晨向俄佔克里米亞發起無人機攻擊，克里米亞
偽州長阿克肖諾夫（Sergei Aksyonov）稱俄防
空系統在克州北部擊落了一架烏軍的無人機。這
個說法未獲證實。
     據雅虎新聞Evening Standard 9月17日消
息：烏軍無人機在17日清晨再次襲擊莫斯科和克
里米亞，使俄首都機場的航班出現混亂；莫斯科
市長稱俄航空係統擊落了2架烏克蘭無人機。而在
克里米亞，俄羅斯防空係統在17日早上稱至少擊
毀6架來自不同方向的烏軍無人機。
      據CNN報道，衛星圖像發現在俄羅斯境內深
處的Maxar of Engels空軍基地，兩架圖-95戰
略轟炸機的機身和機翼上放滿了汽車輪胎。CNN
說它不能獨立地證實這些輪胎為何被放在飛機機
身的上面，但是專家說它可能是一種粗糙和臨時
的辦法在機身和機翼上增加一層保護層以對付烏
克蘭的無人機，這也能減少飛機的可見度，特別
是 在 晚 上 。 按 無 人 機 製 造 商 One Way
Aerospace 的塞拉-馬丁斯（Francisco Serra-
martins）對CNN的說法，這種做法只有有限的
效果，它也許能減少放在機場上的戰略飛機的熱
輻射，但在紅外線照相機下它仍然是可被觀察到
的。北約一名匿名的官員對CNN說，北約了解俄
國人的這種做法，我們相信這是為了對烏軍無人
機襲擊的一種保護，我們不知道這種做法是否有
任何效果。 
     烏克蘭在9月2日稱俄軍在過去4小時內向烏境
內發射了4枚飛彈和39次空襲加42次多枚火箭彈
的襲擊。此次襲擊在赫爾松地區造成1死2傷。俄
軍再次攻擊澤倫斯基的家鄉克里夫伊▪黎市，該
市的防空系統成功地抵制了空襲。在俄軍對頓涅
茨克市東部的空襲中有4人受傷。    
     此前，在9月4日，烏克蘭稱俄軍的30架伊朗
無人機襲擊了敖德薩。烏軍無人機襲俄是在俄對
烏中部城市克里夫伊▪黎（Kryvyi Rih）再次發
起飛彈襲擊之後的報復行動。  俄軍飛彈擊中了警

察 局 大 樓 ， 內 務 部 長 克 里 曼 科 （ Ihor
Klymenko）稱造成1名警察死亡和40人受傷。俄
軍無人機和飛彈在10日凌晨再次對基輔發起空
襲，長達兩小時，致 2名國際非政府組織
（NGO）的外籍志願人員陣亡。有效的基輔防空
系統擊落俄軍的全部飛彈和32架伊製無人機中的
25架；基輔市民無人傷亡。
    《獨立傳媒》報道，俄軍的炮彈擊中烏克蘭的
一個市場，至少炸死16人。早些時候澤倫斯基的
首席助手指責馬斯克關閉了克里米亞上空的星聯
衛星網絡，這幫助俄羅斯防止烏軍無人機對俄海
軍軍艦的攻擊。馬斯克的解釋是他擔心烏軍的打
擊會成為一個小型珍珠港事件，俄軍可能會對此
進行核報復（我覺得這是莫名其妙的解釋）。            

烏軍反攻取得突破

      烏克蘭軍事情報部門首席情報主管佈達諾夫說
我軍的反攻正在各個方向發生，盡管局勢仍然是
困難的。澤倫斯基說烏軍很可能已經處於大突破
的邊緣。烏軍在9月11日稱在過去一週的時間裡在
反攻中解放了烏東和烏南的更多的領土。馬麗亞
爾副部長在電視中稱烏軍通過激戰，在巴赫穆特
又奪取了2平方公里的土地（從反攻開始至今已在
巴赫穆特附近共奪取了49平方公里）。她後來在
Telegram上稱烏軍在南方塔夫里雅（Tavria）
地區奪取了4.8平方公里的土地，在塔夫里雅方向
共已奪取了256平方公里。
      9月16日《獨立媒體》稱普汀的軍隊正在遭受
重大的傷亡，烏軍總部官員稱烏軍在反攻中在各
個方向均取得進一步成功並解放了又一個村莊：
巴 赫 穆 特 南 面 10 公 里 的 安 德 列 夫 卡
（Andriivka）村。英國最高級的軍事官員拉達金
爵士（Sir Tony Radakin）稱烏軍在反攻中的主
動性遠超俄軍，儘管奪取的土地仍然是逐漸的，
在南方的進展已達到10-20公里。            
      英國前陸軍將軍巴倫斯稱烏軍在2023年還不
能戰勝俄軍，但可能在2024年至25年取得勝利；
具體措施應該持續削弱俄軍的戰力，對俄佔區施
加無情壓力削弱其對烏克蘭領土的軍事控制，摧
毀黑海艦隊，擴大本國的國防工業的生產能力
（即減少對外國軍援的依賴）。
      原因是，按照美國軍事專家，美國參謀長聯席
會議主席米利將軍在9月9日對BBC的說法，現在
已經是9月中旬，今年烏軍能用來進攻的日子大約
還剩下30至45天，因為此後烏克蘭很快會轉入寒
冷的氣候，冬天對烏軍的運作來說會變得困難得
多，反攻的速度也會相應減慢，在以後的兩個月
裡對俄軍防線的突破也會變得比較困難。他承認
烏軍的進展比預料的要慢，但又說仍然有重大的
戰斗正在進行著，烏軍仍然在穩步突破俄軍防線
並在補上漏洞。   不過如果專注於戰略事項的話會

 烏軍加速反攻突破俄軍防線  普帝缺彈少藥求助金家三胖
—洪丕柱 —

達不到預期的效果，有必要看到更大的畫面。 
      針對美國專家說的烏軍在寒冷的氣候的反攻
會變得困難，烏克蘭首席情報官佈達諾夫在9日
當天即回應說烏軍將在寒冷潮濕的氣候和泥濘
的條件下繼續反攻，盡管戰鬥會變得比較艱苦
（按烏克蘭事情報機構的估計，目前在烏境內
的俄軍達42萬人）。

西⽅專家⾼度稱讚烏軍的成就 
    英國國防部首席官員拉達金（Adam
Radakin）稱烏軍正在贏得戰爭，普汀正在輸
掉戰爭，總的來說烏軍已解放了相當多的國
土，在烏南和烏東俄軍密佈的地雷陣和防坦克
壕溝下奪回了十多個村莊，而俄羅斯正處於經
濟和外交壓力之下，絕望之下普汀不得不同北
朝鮮結盟，因為俄羅斯的盟友已經寥寥無幾。
      北約秘書長斯圖爾騰貝格在9月7日對歐洲
議會這樣說：烏軍已努力奪回了國土，他們已
闖過了俄軍的防線，正在前進著，盡管普汀在
本週稱烏軍的反攻已經失敗。
      北約軍事委員會主席羅布▪鮑爾海軍上將
在北約盟國參謀長年度會議的開幕式上發表了
講話。他表示：“烏克蘭正在一個未經探索的理
論領域裡進行一場規模空前的戰爭。歷史將講
述烏克蘭如何改變了現代戰爭的性質。他們每
天都在前進，他們正在走向勝利，他們取得的
每一次成功都是邁向勝利的又一步，他們離開
戰勝俄羅斯侵略者一天比一天接近。”他表示，
北約將在戰爭期間以及俄羅斯侵略結束後的許
多年裡繼續支持烏克蘭。“鮑爾上將強調，烏克
蘭對俄羅斯的這樣的戰鬥不存在於任何教科書
和手冊之中。俄羅斯侵略者在暫時佔領的烏克
蘭領土上繼續在失去越來越多的陣地，與此同
時，恐怖主義國家俄羅斯正在遭受制裁和外交
孤立，這對它的經濟影響也變得越來越明顯。
鮑爾上將強調，儘管戰場局勢如此，俄羅斯的
領導層仍然相信他們能夠“等待“ 烏克蘭人民和
合作夥伴間產生隔閡。為此，俄羅斯的宣傳機
器正在散布各類虛假信息，企圖分裂西方。普
汀總統希望北約分裂並竭盡全力地想做到這一
點。但我們現在站在一起，比以往任何時候都
更加團結“。

西⽅繼續援助烏克蘭 
     烏外長庫列巴稱他於9月11日在基輔接見德
國外長貝爾伯克女士並同她進行討論，要求德
國提供更多的防空系統來保護烏克蘭的海港。
     美國五角大樓聲稱將要向烏克蘭提供陸軍戰
術飛彈係統ATACMS。這是烏克蘭長期以來一
直希望獲得的一種陸基飛彈，它可以對俄軍實
施遠距離打擊。  美國務卿佈林肯在新聞發佈會
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上表示，雖然美國不鼓勵也不允許烏克蘭用美國
提供的武器系統來打擊自己領土之外的地方，但
如何使用美國提供的武器系統“從根本上”來說，
基輔有自己的決定權。9月6日，佈林肯坐火車到
達基輔訪問烏克蘭。他對烏克蘭外長庫列巴宣佈
美國將給與10億美元以上的對烏克蘭額外的新援
助。我看到一張照片，是庫列巴在麥當勞請提供
10億美元的美國國務卿佈林肯吃午餐，盤中只有
一包薯條而已！這就是民主國家的國務卿，非常
容易打發。美國稱將對烏克蘭提供貧鈾武器。俄
羅斯對此進行抗議，稱此為犯罪行為。西方官員
稱對基輔的軍備供應仍在繼續。
      9月16日路透社訊：美國國安顧問沙利文
稱，澤倫斯基盼望在下週四即9月21日在白宮會
見拜登，並希望能同美國國會的兩黨領袖會面。
沙利文並稱美國將在下週某個時間宣佈給與烏克
蘭額外的新軍援。沙利文並對記者們談到普汀同
金正恩的會談中要朝鮮繼續和進一步向俄羅斯提
供其用於烏克蘭的武器，包括火炮及炮彈。
           
烏軍奪回⿊海的鑽井平台

     據雅虎新聞Evening Standard報道，9月11
日烏國防部GUR（軍事情報處）的高級情報官報
道說，烏軍特種部隊通過特別運作重新控制了黑
海中靠近克里米亞的名為Boiko Towers的幾個
離岸開採油氣的鑽井平台。
     俄羅斯在2014年佔領克里米亞之後，從2015
年起就將這些平台用於軍事用途，特別是在普汀
發起對烏克蘭的“特別軍事行動”之後。對烏軍來
說，控制這些平台具有重要的戰略意義和軍事目
的，這樣俄軍就會喪失了將它們用於軍事用途的
能力。GUR在Telegram上公佈了一個視頻，視
頻說俄軍因此被剝奪了充分控制黑海水域的能
力，這就讓烏軍更加接近於收回克里米亞。GUR
稱烏軍特種部隊在乘船進行其軍事運作的過程
中，曾受到俄軍戰機的攻擊，但烏軍擊傷俄軍戰
機令其退卻。烏軍並奪取了平台上的其他有價值
的戰利品，包括直升機、彈藥和一套雷達係統，
它能監測黑海中船只的行動。烏克蘭以前曾用鑽
井從黑海的大陸架開發天然氣，將其用於克里米
亞和大陸地區。

烏克蘭國防部⻑換⼈                    
      澤倫斯基在9月3日撤換了烏克蘭戰時的國防
部長雷茲尼可夫，據悉是因雷茲尼可夫提出了辭
職。
     澤倫斯基在9月6日任命了他所信任的盟友烏
米羅夫（Rustem Umerov）接任國防部長之
職。幾個月前澤倫斯基就想撤掉雷茲尼可夫，後
來又改變了主意。
      雖然雷茲尼可夫功不可沒，但國防部內的腐
敗和招聘醜聞也很嚴重，不撤換他，反腐在國防
部會開展不下去。不久前澤倫斯基撤換了所有的
征兵辦公室的負責人。作者已在前幾期對此做了
報告。 澤倫斯基准備對烏克蘭政府進行最大程度
的重新改組。

現代化的戰機Su-35、Su-57和民用航空設備。
之後他又乘他的專列去符拉迪伏斯托克出席俄羅
斯太平洋艦隊舉行的“軍事展示”（2019年金三胖
曾到訪過該市）並參觀了一所大學和其他設施。 
      普汀在13日的會談後設國宴招待金正恩。老
普與小金互贈禮物：他送小金俄羅斯製造的最高
質量的步槍，換取了小金的朝鮮製造的步槍；普
汀還贈送小金一隻俄羅斯宇航服的手套。13日普
汀接受了金正恩在普汀方便的時候訪問朝鮮的邀
請。14日克宮發言人佩斯科夫對記者說普汀“欣
然”接受了朝鮮領導人金正恩的邀請，同意訪問平
壤。此前朝鮮國家電視台已宣佈了這一消息並稱
金-普峰會是“歷史性的”。最後兩人在擁抱並相互
親吻面頰後，普汀揮手送別了金正恩。
      北朝鮮在金正恩訪俄前幾小時發射了兩枚彈
導飛彈。華盛頓及其盟國對這兩位在全球舞台上
孤獨而相互依偎抱團取暖的領袖的會面相當關
註，並再次警告金正恩若對俄羅斯出售武器和彈
藥：平壤會為此付出代價。

烏克蘭出⼝穀物到亞、⾮和歐洲

      兩艘運糧船計劃前往烏克蘭的黑海港口裝運
穀物，以供應非洲和亞洲市場。這是兩艘使用臨
時航線的貨船，烏克蘭政府的高級官員向路透社
透露了這條消息。但波蘭、斯洛伐克和匈牙利三
國為了保護本國農民的利益，對烏克蘭的穀物進
入他們的市場實施禁運，其中匈牙利單方決定從
9月16日開始禁止24種烏克蘭的農產品的進口；
而波蘭將從15日午夜開始繼續禁止烏克蘭糧食進
入波蘭，波蘭總理稱“我們這樣做是為了保護波蘭
農民的利益”。澤倫斯基對此表示不滿。這些國家
政府的做法違反了歐盟單一市場的規則，因為歐
盟已取消了對烏克蘭農產品的進口限製，澤倫斯
基稱歐盟此舉為“真正的團結”，而這三國的做法
也對他們同烏克蘭的團結不利甚至可能分裂歐
盟。我理解這些國家的政府，他們受到了本國農
民的強大壓力；但我又擔心他們這樣做會影響他
們至今對烏克蘭抗擊俄羅斯侵略的支持。

其他

     古巴公民被販運人口團夥販運到烏克蘭為俄軍
打仗。古巴外交部承認，說這是這個加勒比海島
嶼和俄羅斯的人口販子的犯罪分子做的。古巴聲
稱已經摧毀了俄羅斯人口販子幫助俄軍招聘古巴
人去烏克蘭當俄軍士兵的網絡。
     俄羅斯在克里米亞的偽政府稱將在該州出售
100個房產，其中一個為澤倫斯基總統所擁有。
烏克蘭商人所擁有的8個房產將首先被拍賣。
      烏克蘭武裝力量總部9月9日稱俄軍已經喪失
了26萬8140人，4544輛坦克、8739裝甲車、
8298輛各種車輛、5789門火炮係統，757個多
重火箭炮係統、508個防空係統、315架飛機、
316架直升機、4588架無人機和19條艦艇。

⾦三胖訪俄 
      據美國情報的報告稱普汀本月打算到太平洋
沿岸的海參崴（符拉迪沃斯托克）去會見北朝鮮
領袖金正恩，討論從北朝鮮購買武器和彈藥的可
能性。金正恩會坐他的防彈專車（火車）從平壤
去那裡。但克里姆林宮發言人佩斯科夫對此消息
說“無可奉告”。美國安顧問沙利文警告說，若北
朝鮮對俄羅斯出售武器，它會為此而付出代價。
      據《獨立新聞》12日報道，北朝鮮領導人金
正恩9月10日坐他的防彈專列到達俄羅斯遠東港
口城市符拉迪伏斯托克西北的斯沃博德尼
（Svobodny，亦稱“東方太空港”）去會見普
汀。兩人將在13日會面。克里姆林宮發言人佩斯
科夫稱金正恩訪俄是俄正式邀請的全程訪問；兩
位領袖將進行一對一的面談討論雙邊關係及所有
的事項，但不會召開記者會。佩斯科夫避免提供
兩人會談的時間和地點。
      陪同金正恩訪俄的有朝鮮外務相崔善姬、軍
事委員會副委員長李炳哲元帥、中央軍委軍政指
導部部長朴正天元帥、太空科技委員會委員長朴
泰成、海軍司令、空軍司令、軍需工業部部長、
黨中央書記、航天科技委員會主席和副總理等
人。金三胖在俄羅斯的簽到簿上簽字時，人們又
看到其胞妹金與正在三胖邊上！
      13日的普-金峰會將討論北朝鮮向俄羅斯出售
武器和彈藥的事項，以及俄羅斯對北朝鮮提供糧
食並支持其衛星發射項目。斯沃博德尼為俄羅斯
遠東的航天飛彈的發射場。我看到一張諷刺畫叫
做“彈盡糧絕”，普大帝和金三胖，一個彈盡，一
個糧絕。
      金三胖對普汀稱同俄羅斯的雙邊關係是北朝
鮮的有最高優先性和戰略重要性的事項。他說“我
很感激您對我們訪問俄羅斯給與如此高度的關
註”。普汀告訴三胖“我們需要討論經濟合作和本
地區的局勢等問題”。
      俄羅斯塔斯新聞社報道說，會議是在東方太
空港的工程大樓的底樓會議室舉行的。那裡是俄
羅斯國內最大的太空發射中心，是Soyuz-2（聯
盟2號運載火箭）空間火箭技術的綜合設施之
地。俄羅斯國家媒體RIA報道說，普汀先帶領三
胖參觀了俄羅斯遠東的這個火箭綜合發射設施。
北朝鮮中央通訊社KCNA（朝中社）也對此作了
報道。然後普汀和金正恩閉門會談了四個小時。
普汀稱“看到金先生很高興”；金稱朝鮮全力支持
莫斯科反對帝國主義的“神聖斗爭（ sacred
fight，即莫斯科對烏克蘭的侵略）”。俄國防部
長紹伊古居然也直接參與了俄朝最高級會談。
（我想如果不談武器交易，國防部長有必要參與
會談嗎？）
      會談後普汀告訴記者們他同金開放性地交流
了觀點。然後金正恩乘飛機（盡管他很不喜歡乘
飛機）到到哈巴羅夫斯克（Khabanovsk，伯
力）去看俄國製造軍事設備的工廠，因為哈巴羅
夫斯克離東方太空港有1170公里之遙。15日金
正恩到達阿穆爾河畔的共青城（Komsomolsk-
on-Amur ） 的飛機製造廠參觀俄羅斯製造的最 (因篇福所限,�本⽂略有刪減)
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懷德市議會要求新南威爾士州交通局
改善伊士活的交通安全

社區消息

社區消息

華人服務社獲香港九龍巴士贈予站牌
助高齡頤養院長者重拾往昔回憶社區消息

      市議會又要求新州交通局考慮安裝減速措施
和闖紅燈攝像，以儘量減少超速行駛。
      Ryde 市議員 李穎斌 Justin Li 表示， 在聽到
居民的關注後，他將這些問題向市議會提岀。多
年來，這兩個十字路口經常發生意外。
     幾周前，First Avenue 就發生了一場涉及 6
輛車的悲慘交通意外，一名 61 歲的女仕在車禍
中喪生。

      懷德市議會本週促請(TransportNSW)新南威
爾士州交通局考慮進行一系列改革，改善伊士活
First Avenue 及Rutledge Street 的交通安全。
      兩條道路都是受新南威爾士州交通局監管。
     市議會尋求在 East Parade 和 Rutledge St
交匯處，以及 Rutledge St 和 Shaftsbury Rd 交
匯點的交通燈設置右轉指標。

第31屆2023年中秋美食園遊會
將在博士山Boxhill 隆重舉行

現場提供帶有不同風味美食、商業及手工藝
的攤位 。
不間斷的舞台節目表演：包括傳統及新潮的
歌舞，多元文化族群及臺灣鄕土才藝等表
演，是多年來最吸引大衆來觀看及欣賞的節
目。
現場贈送燈籠(以小朋友為主)，送完為止.
中午12:00舉行開幕典禮邀請中華青年會表
演舞獅助興。
台灣美食及各國美食的展現。
各媒體，廣播電臺在現場提供現場直播助興
節目。

本屆精彩活動將有：
1.

2.

3.
4.

5.
6.

      由墨爾本台灣商會所舉辦「2023年中秋美食園
遊會」將於9月30日(星期六)早上11:00起在墨爾
本博士山（Box Hill）商業中心的露天廣場隆重舉
行。今年是臺商會舉辦此活動邁進第31屆. 因此該
會於數月前就成立籌備會，除延續往年的精采活動
外，今年在美食推廣活動中，將會增加由墨爾本臺
灣社區所策劃，聞名各地的臺灣美食攤位，相信會
讓來客大飽口福，以及帶有臺灣風情以及不同族群
文藝特色的表演節目，讓來參加活動的來賓能度過
一個愉快值得開心的佳節.

      整個活動將由早上11:00起至下午6:00止，
往年都有超過五萬人次來同樂，相信今年在臺商
會精心策劃下，除慶祝中華傳統佳節外，也是活
動創辦進入第31年頭，因此在美食，表演節目，
會讓參加活動的來賓渡過一個愉快及溫馨的時
光，因此不要忘記9月30日（星期六）在博士山
商業中心的露天廣場慶祝家好月圓節慶，錯過這
一天你要等一年. 

活動時間：2023年9⽉30⽇早上11:00⾄下
午6點⽌.
地點：博⼠⼭Box Hill 商業中⼼的露天廣埸
（博⼠⼭⽕⾞站出⼝，109電⾞終點站）.

有關活動諮詢，或有意贊助活動，報名參加攤位.�������請聯絡：Email：�moonfestival@mtcc.com.au

活的過去回憶。此外，『九巴之友』的義工們投
入大量時間和精力，翻新巴士站牌，他們無私奉
獻的精神，實在令人感動。」周波主席對九巴和
「九巴之友」的支持，表達誠摯的謝意。他也感
謝華人社區各界到場支持。
      九巴傳訊及公共事務部經理徐勵恩女士致辭
表示: 「許多生活在香港的長者對巴士充滿深刻的
回憶，但因早年移民海外，這些回憶逐漸疏遠。
我們很高興能與華人服務社合作，通過巴士站牌
捐贈計劃，將我們對長者的愛心傳遞到海外。」
     頤養院在地的肯特伯利賓士鎮市長Bilal El-
Hayek致辭説道：「華人服務社深耕社區服務40
餘載，以客戶爲本，持續精益求精，將服務更上
一層，提供更優質的服務，令人感動。」
     代表Tony Burke部長的Alexander Yang先
生致辭表示：「華人服務社為多元文化社區服務
多年，十分高興知悉此次獲得九巴的支持，為來

     悉尼訊   致力於社區服務的華人服務社，於
2023年9月8日，在其位於墾思區的高齡頤養院，
為香港九龍巴士(一九三三)有限公司(「九巴」)慷
慨捐贈的巴士站，舉行了站牌揭幕儀式。當日出席
的主禮嘉賓有肯特伯利賓士鎮市長Bilal El-Hayek
市議員、聯邦就業與勞務關係部部長Tony Burke
議員的代表Alexander Yang先生、新州勞資關係
廳廳長Sophie Cotsis議員的代表 Jin Qian女士、
新州議員Mark Coure先生、香港駐悉尼經濟貿易
辦事處處長林美儀女士的代表蕭健樺女士、還有從
香港遠道而來的九巴傳訊及公共事務部(顧客聯繫)
經理徐勵恩女士等。此外，有多位華人社區知名領
袖，以及本地傳媒界同仁受邀出席。而出席揭幕儀
式的該社董監事局成員，除了主席周波博士外，還
有潘南弘、陳玲、李宗恩及監事局成員杜偉明。服
務社多位主要管理人員也到場參與。
      服務社主席周波致辭時表示：「華人服務社位
於墾思區的高齡頤養院，專為東亞社區的長者服
務。自2015年初開始運營以來，一直獲得社區正
面的迴響。失智症是社區中長者日益常見的一個問
題，我們致力為失智症院友提供良好的護理。研究
表明，善用日常物品和熟悉的地方，有助於失智症
患者回憶過去的經歷，並提升溝通能力。有許多入
住我們頤養院的長者來自香港，我們很榮幸能夠與
九巴合作，協助長者保留並重新連結他們在香港生

自香港的長者，提供別出心裁的設施，相信能喚
起許多長者過去的生活回憶和樂趣。」
     Sophie Cotsis 廳長的代表Jin Qian女士則於
致辭時，稱讚華人服務社的創舉及對於頤養院長
者的貼心照料，並頒發證書表示祝賀。
     Mark Coure議員提及：「華人服務社一直以
來，都與本地華人社區保持緊密聯繫。這次華人
服務社與香港九巴的合作，更凸顯了澳洲與海外
華人跨地域的合作關係，意義非凡。」
     接著播放了該社製作的短片，記錄巴士站牌的
翻新經過，和訪問居住在頤養院的長者和家屬在
香港生活的回憶。受訪的長者和家屬，當天也一
同參與了巴士站牌的揭幕儀式。
     嘉賓們及所有與會人士，分別在特製的香港街
道背景前與巴士站牌合影留念。揭幕儀式結束
後，大家一同品嚐饒富香港特色的街頭小吃，現
場洋溢著歡樂的氣氛。
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股直肌 (rectus femoris)健康
生活 374

Rectus Femoris 

Tendon Rupture

社區消息

     關節除了骨之外，是由不同的軟組織組成。
有靱帶、關節囊、肌肉、筋膜 (fascia) 等等。
當這些軟組織因受傷或缺乏活動和運動，就會有
收縮的可能性。當你每一次受傷後，就是只失去
5%，十次後，你就會失去 50%。更因為年紀的
增長，這些組織會進一步收縮。但最可怕的是收
縮的程度和過程很慢，慢到你不會察覺得到。有
一天，你要做多過日常的活動。要到你失去
50% 時察覺得到便太遲。有一天，你要做多過
日常的活動。就會受傷。
     五十膝，與五十肩相似；都是因為年輕時過
度的運動和受輕傷後沒有適當治療而留下的後遺
問題。所以作者勸告過了五十歲的讀者，應作定
期的檢查。預防勝於治療。另一方法就是作大量
活動和比較劇烈的運動前，就先做熱身運動和拉
筋。在膝部關節的股四頭肌 (圖一：內、外側和
中 股 肌 (vastus medialis & lateralis and
intermedis) 和股直肌 (rectus femoris) 是最
容易拉傷。因為它是跨越股和膝關節（圖二
Rupture 撕裂）。所以當活動涉及股和膝關節
時拉傷的機會就大大增加。 

蘇鎮邦 Christopher So
⼈類⼯程師 (Ergonomist)

舒整物理治療師 
(Manipulative Physiotherapist)

     作者會提議讀者如果想有好或健康的關節就應
作拉肌肉和筋的運動，其實筋就是肌肉的末端。
即是肌肉的一部份。今期就介紹讀者怎樣做股直
肌的運動（圖三），目的就是要保持膝關節的健
康和正常的運作。網上有很多不同的運動方式，
除了講求效果之外；安全更加重要。因為很多人
都是少運動，亦有年長的人士。所以安全是非常
重要。  如果讀者做這運動時有疑問就要請教物理
治療師。先找穩定的物件如書檯，用手扶穩免失

重心。然後提起外邊的腿向後拉起，最重要是要
保持身和腿成直線。因為如果股關節屈曲的話，
肌肉就在鬆弛的位置，效果就大大減低。你亦不
會覺得那肌肉被拉緊。拉緊後保持10秒，重複
10 至 20下（視乎你的運動量多不多，運動健將
當然就要 20下）。

在專題 41 期開始，我會⽤信箱問與答的形式與讀者分享醫療知識。但是否可⾏就要讀者來信提出個⼈關節肌⾁等問題或個案，作者會盡⼒解答和提供意⾒。
讀者可寄電郵 so_christopher@hotmail.com (請寫明 RE: 同路⼈/Sameway) 

（圖一）內、外側和中股肌(vastus medialis &
 lateralis and intermedis) 中的股直肌 (rectus femoris)

（圖二 ）Rupture 撕裂

（圖三）股直肌的運動

成百上千人歸入基督的名下。
     他活出基督徒應有的憐憫和恩慈， 身為中國
社會工作師形象代言人，中國MBA聯盟愛心大
使，及中國兒童希望常務理事愛心大使， 他奔走
四方，救助孤兒，探訪難民，支教山村，幫助青
少年戒毒，宣揚神不離不棄的愛。

引領他歸家，把他從黑暗中拯救出來，使他成為
一個新造的人！ 他終於在上帝那裡找到了純真的
至愛。
     經過塵世的繁雜和迷失的荒漠歲月，他的生命
在蛻變中成長。 從藝人蛻變為義人，從奪目的炫
技到虔誠的祭獻，從表演者蛻變為敬拜者。 多年
來他用音樂來表達對信仰的深刻感悟， 他的原創
歌曲在海內外華人界被廣泛傳唱。 同時，他也在
世界各地舉辦了上百場音樂佈道會，用直擊心靈
的歌聲，  感人的生命見證和全備的福音信息帶領

      歌者亞薩墨爾本首度音樂佈道會將於 10月1
日 下午 4:00 pm -6:00pm 在 Crossway 浸信
會隆重舉行，歡迎各界華人參加.
      亞薩原名徐池，曾經的搖滾歌星，但今卻成
為上帝親自呼喚的靈魂歌手。 他16歲時，意外聽
到一則福音廣播，基督的救贖便奇妙降臨在他身
上。 他20歲開始迷戀搖滾，努力學習音樂和歌
唱，很快就成為了一位職業搖滾歌手。 但在演藝
圈裡迷失自己，吸食毒品長達十幾年之久。 他39
歲那年，因母親的突然離世徹底喚醒了他，上帝

⼼靈的戰歌 - 亞薩⽼師

難得機會
歡迎蒞臨欣賞
請參閱第3⾴

沐浴恩光中  /   向陽⽽⽣ 追光⽽⾏
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     得此典籍後，在創作微型小說時，突發奇
想；拙作中小說人物果真有反映人生、社會百

態的實事，亦要避嫌，。尤其是影射社會那些

有頭有臉者，更要小心，始能避開被控上法庭

的麻煩。並為了讓那些早已鮮見或已絕後的姓

氏，能在拙作中重現，在各地報紙副刊暨文學

網上發表廣為流傳，何樂而不為呢？

      如先後在作品中讓主角姓:「波斯」、「子
如」、「阿」、「六」、「子有」、「笑」、

「吹」、「明」、「干將」、「杏」、

「十」、「千秋」等等；好玩外，也許對這些

少見的或已經絕滅姓氏，讓其重生，說不定還

是無量功德呢？

     後來、聽說禪機山機構再找到了幾千個姓
氏，是否有重新印發這部萬家姓就不得而知？

日前報載中國自然科學基金支持下，出版了

「中國姓氏大辭典」，總共收錄了23,813個漢
字姓氏。啊!先前以為一萬二千個姓氏已是極多
了，如今才知中國人歷代各民族，竟是有兩萬

三千八百多的姓氏，實在更出乎意外呢。

      中國科學院的姓氏研究專家袁義達先生功
不可沒，幾十年來默默無聞的做著極枯燥乏味

的研究作業。這本「中國姓氏大辭典」的出

版，有助於基因史及家族史的研究。因為中國

姓氏是由父系世代傳遞，有如人類Y染色體的
遺傳，故奇姓、少姓、罕見姓都成為珍貴文化

遺傳。

      最長的姓不是八個字，而是「伙爾川扎木
蘇他爾只多」 十個字，除非記性超強，不然真

中國萬家姓氏 —  ⼼ ⽔   —

      向來對中國人的姓氏認知，從小就先入為
主的以為只有一百個？都因為「百家姓」深入

人心。後來也漸漸明白其實不止那麼少?而又無
法確知超越了一百之後究竟尚有多少姓氏？

      及至十九年前應臺灣「禪機山」混元襌師
邀請、赴臺北參加2004年元旦祭祖大典，喜獲
主辦機構贈送一部：由臺灣鬼谷子學術研究會

出版的「中華道統血脈延年」；這部由黃逢時

主編、混元禪師發行的典籍，不但記載了中華

歷朝帝王簡介，收錄了862位帝王及包括近代
兩岸十餘位統治者。而且根據筆劃次序刊印了

11,969個中華萬家姓氏。
     “活到老學到老”是我一直以來的座佑銘，因
為生有涯而學海無涯；我們所知所識對於浩瀚

如宇宙星群的學問，實在極之有限。越學習越

感到自己的無知，如從百家姓到千家姓，早先

以為華族姓氏，能達千數應是極限啦？

      得此典籍，捧閱下始明白，炎黃子孫的姓
氏竟然多達一萬二千之數，實在大吃一驚呢。

其中已有不少姓氏因歲月無情、天災人禍而滅

絕了。亦因此大慈大悲的混元禪師所創立的

「唯心宗」，才發起「21世紀中華民族聯合祭
祖大典」，超度無數絕後的無主祖先。

     收錄在萬家姓中、最簡單的是姓「一」，最
深的是「鸞」、「厵」，複姓「鬱遲」那麼多

筆劃，寫起來真難為了該姓氏的子孫們；居然

還有八個字的複姓「特吉孟卡爾他苦魯」，應

該是塞外民族的姓？若再加上名字，稱呼時也

真不容易啊。

的極難稱呼呢？可能是少數民族姓氏發音的漢

文翻譯吧？

      兩萬多個姓氏，幾乎再怪的字都會有是別
人祖先流傳下的姓氏；如:甡、鬻、賏、汆、
冞、邛、尕、焣、邰、椻、哖、、、、、，說

來慚愧，不少這類姓氏我見所未見，自然連發

音也不會呢。還有方向如「東、南、西、北、

上、下、左、右」也全都是姓，此外開門七件

事:「柴、米、油、鹽、醬、醋、茶」，這七個
字也是華族之姓呢。如柴玲、米雪、米芾都為

世人所知。

      中華文化精深博大，單是這萬家姓氏，除
非是專家們；不然、我們誰也不敢說能全讀懂

這些姓氏。無法明白，最初始的姓，祖先們是

如何取用？為何會擁有多達兩萬三千八百餘個

中國姓氏？今天存留還在沿用的又有多少？將

來是否會衍生新的姓氏？

      真是書到用時方恨少，身為華裔，若一旦
被外族友人問起，閣下能否讀懂全部貴國姓

氏？除了搖頭苦笑外，真個汗顏啊!有句話說得
極好:「今生讀書已太遲」，那些博學之士，應
該從幾世前已孜孜不倦的讀書學習了。

      海外華族無論定居何國何地？在那些聚居
的社區或團體中，免不了有些自命是才子者？

他們無非只學會丁點洋文、外加懂得拋幾句古

詩詞就敢招搖於市？這類不知天高地厚的狂妄

之人，在無涯學海裏只不過是井底蛙而已。

受害者情意結、轉移視線、歸因
於錯誤動機的「三位一體」 — 余創豪 chonghoyu@gmail.com —

放眼世界
拉‧戴維斯（Viola Davis），  她曾經四次被
《時代雜誌》評選為世界上最具影響力的一百人

之一，另一位是非洲裔男性電影製作人和演員謝

爾頓‧李（Shelton Lee），他有四部電影因為
「在文化、歷史、美學上具有重要意義」而被美

國國會圖書館選入國家電影登記處。在研討會

上，兩人都異口同聲地指責美國大企業貪得無

厭，利用人工智慧為生財工具，謝爾頓重複地強

調：美利堅這個國家就是建立在巧取豪奪的貪

婪，首先白人從美洲土著手上搶走了土地，跟着

在非洲擄掠維奧拉和謝爾頓的祖先來到美洲，迫

使他們成為奴隸。隨後兩人不斷地批判美國的企

業文化、消費主義……。

受害者情意結抑或是正視歷史？

      我忍不住在聊天區留言：「這是受害者情意
結。」有人回答說：「不應該正視歷史的罪惡

嗎？」 我當然贊成正視歷史，過去我寫過無數
這類文章，包括了批評美國人無法以和平方式廢

除奴隸制度、1921年奥拉克河馬州塔爾薩
（Tulsa）種族大屠殺、1942年2月19日羅斯福
總統宣布拘禁日裔美國人、1953年英美特工聯
手在伊朗發動政變、1973年 9月11日美國中央
情報局涉嫌協助皮諾切特推翻民選政府……，

這些文章都可以在我的網頁搜索到。不過，到底

美國企業利用人工智能發財，跟二百幾年前白人

搶掠土地、勞役黑人有什麼緊密關係呢？如果真

的要追究歷史責任的話，那麼謝爾頓應該入稟法

全美最⼤型的⼈⼯智能會議

      相信讀者已經知道人工智能對未來社會將會帶
來鉅大影響，現在幾乎每個星期都有關於人工智能

的會議，最近在三藩市舉辦的Dreamforce 大會
是今年全美最大型的人工智能會議，參加者超過四

萬人，筆者是其中之一，但我只是通過Zoom 出
席。Dreamforce 的主辦單位是全球第三大軟件
公司Salesforce，除了討論人工智能的技術，大
會中有不少講座牽涉到人工智能的倫理問題，當中

有一個研討會的主題是〈控制藝術〉， 這是關於
人工智能會怎樣影響藝術創作，例如生成人工智能

可能侵犯版權的問題。

     參加研討會的兩位嘉賓都是在影視界中大有來
頭的人物 ，  一位是非洲裔女性演員和製片人維奧

mailto:chonghoyu@gmail.com
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規範：

     1. 宰殺程序：宰殺動物的人必須是穆斯林，在
宰殺之際必須念誦「奉真主之名」（ بسِْمِ اللهَِّ
以表達對真主造物的感激，也表（الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ
示在取用動物為人類食物時的謙卑。宰殺時，不

得凌虐動物，也不可讓動物看見牠的同伴被殺，

以免引發牠的恐懼，宰殺過程必須使用鋒利的刀

具，一刀將動物的喉管割斷，包括頸動脈血管、

氣管和食道，目的是為了減少動物在死去時的痛

苦。在割斷喉管後，必須在動物真正死去前盡快

放血，因為伊斯蘭教禁止食用已死去的動物和飲

用牠們的血液。 
    2. 烹調過程：伊斯蘭教之所以有清真食品的規
範，是出自於確保每位穆斯林的日常飲食都是衛

生和健康的。因此，烹調清真食品的首要標準，

就是保存肉品和烹調食品的環境必須是絕對乾淨

衛生的。其次，烹調的鍋具和器皿絕不可與煮過

非清真食品的混用在一起。烹調過程中不可加入

任何伊斯蘭教所禁止的非合法（Haram）食材，
如豬肉、酒精以及從這些東西製造出來的加工食
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品；因為豬肉被視為不潔、不健康的，酒精則會

讓人失去理智、做出沒有經過自己思考的醜事。

     3. 除了死物、血液、豬肉和酒精不可食用之
外，也不可吃猛禽、猛獸，部分兩棲類和爬蟲

類，例如青蛙、烏龜、鱉、蛇等。

     4. 除了有毒或被毒的生物，海裡的動物和食
物都是合法的，但伊斯蘭教按照不同的教派，如

多半來自土耳其、敘利亞等國的哈納菲教派

（Hanafi）他們不吃蝦、蟹和帶殼類。
     然而，所有的規範都有它的例外，伊斯蘭教
對穆斯林的規範也是，因為它不是嚴格不可變通

的，它是寬容且彈性的；

     第一，在不知情的情況下誤食非清真食品，
是可被寬恕的；第二，在不得不吃非清真食品才

能存活的情況下，非清真食品是被允許的，例

如：快餓死的時候如果周遭只有豬肉可以讓穆斯

林維持生命。

     請我們繼續多了解別人的文化，學習欣賞和
尊重，同心建立一個和諧並多元文化的澳洲社

會。

清真是什麼？有哪些規範？

     「清真」被用於描述清真寺和清真飲食。明清
時期的中國伊斯蘭教學者在介紹教義時，曾用「清

淨無染」、「真主原有獨真，謂之清真」等語，稱

頌該教崇奉的真主。故稱伊斯蘭教為清真教及寺廟

為清真寺。清代以來，這一用法和概念已經得到系

統闡述和普遍接受。
      清真（Halal），阿拉伯文
意思是「合法的」，用最 حلال
簡單的一句話解釋「清真認證

（Halal Certification）」，
就是「符合伊斯蘭教規範的食

品、藥品和化妝品認證」。穆斯林必須遵守伊斯蘭

教教義，因此，吃「清真」的食品，用「清真」的

物品，成了每位穆斯林最基本的生活標準。由此可

見，清真認證對廣大的穆斯林來說，有多麼重要。

     所謂的「清真食品」，並不是有某種食品它叫
做清真食品, 而是指的是從宰殺動物到處理食材的
完整過程中，都符合伊斯蘭教規範的食品。以下用

條列的方式為大家明確而詳細列出清真認證的食品

法方面進步了不少，但中國人盜竊美國商業和科
技機密的案件仍然絡繹不絕。

任何貢獻可以⼀筆勾銷

     現在回頭說Dreamforce 的那個研討會，將
近散會的時候，有觀眾表示欣賞Salesforce有廣
闊的胸襟，邀請兩位少數族裔的嘉賓坦白地批判
美國企業的貪婪，但隨即有人在留言區潑冷水：
「小心，Salesforce 這大企業贊助這個研討會一
定是有原因的，這些言論充滿爆炸性，讓這公司
看起來好像十分支持這種類型的討論，但別自欺
欺人了，一旦人們離開講台，一切就結束了！這
是為了拉攏人，讓  Salesforce 看起來很覺
醒。」 一位Salesforce的員工馬上為公司辯護
說：「不是這樣的，我在這裏工作，這是公司結
構的一部份，他們非常努力地創造更加平等的環
境。」
     坦白說，這是見怪不怪，在過去幾十年，美國
政府、企業、無數民間團體已經因應着過去種種
社會上的不公義而貢獻出不少修正的努力，甚至
已經到了矯枉過正的地步。然而，不單止有許多
人對歷史咬住不放，而且對人家的善意投以懷疑
的眼光，認為對方動機不良。請讀者不要誤會，
我並不是說與人家互動的時候不應該猜測對方的
動機，筆者的專業包括了心理學與數據科學，心
理學的任務之一就是推斷別人的想法，數學中的
博奕論（Game theory）亦然。
      問題的關鍵是：在完全沒有任何證據的情況
下，將對方的行為解釋為心懷不軌或者別有用
心，從而將任何貢獻一筆勾銷，這就是「歸因於
錯誤動機的謬誤」（Imputing a wrong 

motive fallacy），這又稱之為「壞動機的謬
誤」（Bad motive fallacy）。
 
普遍⼈性的軟弱

      對不起，我的老毛病又發作，以上的謬誤是
普世性的，並不是在美國獨有的現象。在歷史中
美國曾經幫多次幫助中國，例如在十九世紀末美
國駐華公使柔克義提出了「門戶開放政策」，令
中國逃過了被列強瓜分一劫，一位中國作者說：
「美國提出這一請求真的如同表面那麼簡單嗎？
並不。他們不是為了幫助中國，而是為了更好地
維護他們本國的利益而已，如果瓜分中國給他們
帶來的利益更大的話，那麼美國非常贊同對中國
進行瓜分。」 那麼美國退還庚子賠款，為中國
留學生提供獎學金呢？ 這是「文化侵略」。 那
麼美國幫助中國抵抗日本的侵略呢？這是因為
「當時的美國急需中國同日本作戰牽制日本。而
美國對中國的援助就是希望中國能拖住日本，消
耗日本。美國所謂對中國的援助，只是為了更好
地為他們國家謀求利益罷了。」 
     受害者情意結、轉移視線謬誤、歸因於錯誤
動機的謬誤是「三位一體」的，總之，無論人家
做什麼，他一定是存心不良，對方永遠是壓迫
者，自己永遠是受害者，只要永無休止地從頭數
算對方的錯誤，便可以轉移視線，迴避了自身的
責任。
     最後，我再次強調， 我並無意思針對任何群
體，在這篇文章中我情願冒着犯下文章結構鬆散
的風險，也要同時舉出在美國和中國的例子，目
的是希望說明這一點：這些都是普遍人性的軟
弱。

院，要求美國政府擴大美洲印第安人的自留地，或
者擴充平權法案， 至於應該怎樣防止美國企業濫
用人工智能則是另一回事。

由鴉⽚戰爭數算起

      有人在聊天區回應：「 說這是受害者情意結，
便會維持現狀。」 我說：「 剛剛相反，擁抱受害
者情意結，會更加維持現狀不變，因為這種態度轉
移了我們視線，令人無法有效地解決眼前真正的問
題。」 我不禁聯想起中國外交部的慣常反應，每
逢有什麼國際磨擦，外交部發言人便一股腦兒地搬
出鴉片戰爭、英法聯軍之戰、火燒圓明園、八國聯
軍……。
     這種反駁方式並不是外交部首創的，1991年中
國外貿部副部長吴儀赴美，與美國談判知識產權問
題，美國副國務卿說：「沒想到我們竟然和小偷來
談判了。」吴儀反嗆：「今天是小偷和強盜的談
判，我們很榮幸……大家一會兒會後去美國的博物
館看看，有多少東西是從中國搶來的？」 很多人
引用這段對話去讚揚吴儀挫了美國人的銳氣。一方
面， 我並不認同美國副國務卿的傲慢態度，這做
法完全不合外交禮儀，但另一方面，吴儀的回應反
映了普遍中國人的受害者情意結，表面上，吴儀是
詞鋒銳利，但實際上，侵犯知識產權和 盜竊搶掠
文物是兩碼子的事，文物和藝術品並不是商貿部處
理的範圍。
     在哲學上，這是典型的「轉移視線謬誤」
（Red herring fallacy），提出這種反駁的一方
利用不相關或者關係薄弱的事情，將自己置身於道
德高地，為自己當前的錯誤或者有問題的行為製造
藉口。在吴儀訪美之後，雖然中國在保護知識產權
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溫為28°C-30°C,地底18°C,相差10°C,很適合
居住,慢慢就發展成為地下房屋,避暑就是住進
地下屋,高峰時8成人住地下。
      2019年統計人口為1834人,來自45個不同
國家,大部份居民參與掘礦方面的工作,其他人
則從事旅遊業、款待服務業和政府機構等行

業。儘管存在語言和文化差異,本地人和定居當
地的香港家庭相處得很好。鎮內 一半建築處於
地下,只需付2.5萬澳元,請一輛挖土機來工作幾
天,一個五房的地下套房就能完工,或者也可以
買前人留下的「二手洞」價格也不會太貴。張

焜培曾經住過地下屋,但是沒有窗戶、密封、不
通風、焗悶、濕氣太重,怕老年患風濕病,周身
骨痛,又不知時日,何時白天？何時黑夜？永遠
是夜晚。西人可能不介意,但華人迷信,覺得死
人才會住地下,故此花了5萬澳元買了一間地面
房子,居住至今。因為有很多香港人來來往往,
約為百多二百人,學校邀請張焜培幫忙教廣東
話,有時彼此碰面也會與他說：「你好嗎？」簡
單會話。當地的多元文化人口,每個人都是少
數,每個人都從某個地方來,大家都相處融洽,他
從未遇過種族歧視。2006年澳寶產量開始大
跌,他和拍檔都挖不到澳寶,惟有搬到阿德萊德
搵食,他開了兩三年的士。因為妻子一直夢想開
餐館,於是回來Coober Pedy開設澳寶城酒家
Opal Inn,以本地人最愛的蒙古牛肉、咕嚕肉
招待顧客。辛苦確是辛苦,但搵到食。現在一條
大街共有16間澳寶專賣店,更多的是沒有營業
或已結業。之後攝影隊參觀一間30多年歷史的
地下屋, 超過2千多呎,  客廳飯廳睡房浴廁俱備,

      南澳周圍都是沙漠, 一望無際, 酷熱乾旱；
然而,就在這片荒涼的土地下,卻有一座繁華的
小鎮 Coober Pedy ( 庫伯佩地 ), 是全球現存
唯一的地下小鎮,原名為 KUPAPITI,源於澳洲
原住民的語言,意指「洞里的白人」。

《 Coober Pedy》
     澳洲號稱「坐在礦車上的國家」,礦產資源
相當豐富。Coober Pedy之能成為繁華小鎮,
並非「淘金熱」所使,而是緣因1915年有人偶
然在這裡發現了opal礦 (澳寶,蛋白石,又名閃山
雲 ),澳寶呈彩虹色,閃閃發光,是國際公認的六
大寶石之一,需要花500萬年才能長出1厘米的
厚度 ,甚至有些需要經過1億2千萬年才能形
成。普通澳寶並不值錢,但極品則價值連城。幸
運的是Coober Pedy的澳寶, 不但是極品中的
極品,而且蘊藏量大得驚人,70年代始開發成為
澳寶礦業區,供應美國和日本市場,從此「淘寶
潮」改變了這塊荒地的命運。尋找澳寶有兩個

方法：其一是用機器挖洞,將泥土抽取上來,成
為一個又一個澳寶小山丘,稱作「Mining」。
其二是純粹在小山丘中以人手、肉眼找澳寶,沒
有那麽大風險的是「Noodling」。在此且聽
兩位香港人來説説譽為《世界澳寶之都》的興

衰。

《礦商張焜培》

     香港人,無遠弗屆。2023年4月〔香港地
生．香港地活〕攝影隊竟然在沒有巴士,沒有的
士的 Coober Pedy,找到居住這個小鎮20年的
香港人張焜培 Wilson Cheung,能以廣東話交
談,攝影隊既興奮,又感覺親切,真是奇蹟。1982
年30歲出頭的張焜培為謀求幸福生活,下一代
的美好將來,毅然千里迢迢移民,做一個澳洲的
異鄉人。初來時此地已有3萬人,他收購澳寶原
石後寄回香港的加工廠家, 然後出售 , 主要銷往

美國。數年後,他耳聞目睹礦工挖掘一星期就賺
取上百萬元,於是在1995年轉型採礦, 做的是
「Noodling」,不敢下礦洞,怕死,因為他的拍
檔使用炸藥,要下去60呎的地底,埋了炸藥再上
地面。這一層有人做,下面又有人做,爆炸的時
候就會崩塌,有些人就是這樣死的。有危就有
機,是當年那代人的拼搏守則。他與合作的人以
及匈牙利礦工都佷勤力,一周工作6天,朝九晚
五,一星期可賺1萬澳元。一隻澳寶戒指可賣1
千澳元,在香港可賣1至2千澳元。但與成為百
萬富翁的人相比是九牛一毛,他最好的一次是一
年賺到50萬元 ,不過這是包括開支費用的毛
利。無論如何,挖掘澳寶似乎都是無本生利的生
意,在街上閒逛,也要小心掉進礦洞裏,因為當年
澳寶的數量多到在自家的花園都能隨時挖到。

採礦需有採礦証、機器、更需有礦工,因而吸引
了很多沒有技術的非英語背景人士,很多希臘、
義大利人都來做礦工賺錢。至今張焜培屋外地

面上仍有許多澳寶,隨街都能「執到寶」,可惜
都是些乾巴巴的小碎石,不值錢。這裏氣候十分
惡劣,Wilson初來時極不適應,以「鬼地方」來
形容,要什麼沒什麼。夏季地表溫度總在50°C
以上 ,全年1、2月最熱,氣溫高達40°C-50°C,
能返香港就返香港,否則就去阿德萊德,當作渡
假。當時他在阿德萊德沒有房子,只住酒店。冬
天又寒風刺骨,而且一日之間溫差甚大,可以從
10幾度至30多度。19世紀 Coober Pedy 有
很多礦洞, 有人發現礦洞非常凉爽 , 倘若地面氣

編譯 田田 圖 視頻

   神奇的澳洲地下⼩鎮

/ Coober Pedy

/ 記者與礦商張焜培 / 礦洞

/ 香港風景畫

/ 2千多呎的
地下屋 

/ 澳寶
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器時失去了一根手指,因而草草結束了短暫的冒
險。這種事在這裏司空見慣。幸運地黃通利則

因為這些蘊藏的商機而改變了自己的人生,澳寶
是一切。

《澳寶恆久遠》

     新冠疫情令Coober Pedy的旅遊業停滯,但
掘礦再度興起,買賣澳寶的生意仍在繼續。賣家
如今轉為網上銷售,甚至通過視訊電話向買家兜
售不同類型的澳寶。Coober Pedy礦務登記
部門的Jacqueline Boland表示 ：「親自看澳
寶的顏色當然最好,但如果買家需要,也會上網
做視訊。澳寶的價格並未上升到足以支撐掘礦

的支出,買賣雙方會討價還價,但後者往往得不
到想要的價錢。直至今日,礦工仍然是交易的弱
勢一方。儘管有些人重返Coober Pedy,但不
是每個人都願意住在這個「沒變過」的小鎮。

和澳洲很多遠離城市的孤立小鎮一樣,Coober
Pedy也面臨無法吸引年輕勞動力的問題,沒有
太多年輕人願意來,掘礦是賭博。而來自歐洲的
礦工,很多都不再掘礦,有家庭的人,會在子女要
上中學時搬走。不過,自疫情以來,掘礦活動有
了一點恢復的跡象。Coober Pedy目前有400
個採礦權登記。商鋪在關門,人們找不到工作,
只好回去挖掘澳寶。」疫情期間仍在向海外熟

客銷售澳寶石的黃通利說：「這基於信任。」

對於一些人而言,澳寶已成永恆。黃通利相信,
即使經過百年,當地仍有很多未發現的澳寶礦。
「1975年人們就告訴我沒澳寶了,沒人相信。
他們總是覺得沒澳寶了,因為已挖掘了很多年。
但總有人找到澳寶。我很喜歡澳寶。沒來

Coober Pedy的話,我仍在香港的澳寶加工廠
工作。」。張焜培 說：「就算讓我回到年輕
時,我仍想挖掘澳寶。我很享受掘礦,因為賺到
錢很開心,特別是你找到特別大、顏色特別好的
澳寶,你會很歡喜。」

還有巨大的桌球枱、儲藏紅白酒的吧枱等。由

於很多人開礦致富,地下屋也越來越豪華,最誇
張的是還有泳池,令人嘖嘖稱奇是竟然看到一幅
香港風景畫,屋主George說那邊還有一幅,當年
他購買此屋時,牆上經已掛著了。攝影隊更有緣
參觀了世界上最早的一座地下教堂 - 聖保羅天
主堂,教堂樓頂高敞,牆上壁燈照明多幅聖人畫
像,氣氛幽靜肅穆,天主教徒的居民可於禮拜天
來此敬拜上帝做彌撒。自礦產業式微, Coober
Pedy曾經轉型為旅遊城市,也有不少電影來這
裏取景拍攝,製造景點,但地理因素,難以發展,來
的人也愈來愈少。張焜培不再經營餐館,搬回阿
德萊德,子女經已完全融入澳洲文化,對接手酒
家或者從事澳寶行業毫無興趣。但他依然掛念

Coober Pedy,毅然自己一人回來居住。也曾
嘗試回香港 ,但習慣了此地地大屋寬 ,回不去
了。今年退休,希望到處去旅行,最想去歐洲。
被問及：「選擇移民,後不後悔？」「不! 」
「讓你再選多一次 ,你還是會來 Coober
Pedy？」「會!」

《礦商⿈通利 》
      2021年10月SBS中文台曾訪問礦商黃通
利,俾使我們知道更多有關澳寶行業的興盛與衰
落。1975年19歲的黃通利Tony Wong來到
Coober Pedy,經歷了香港蜂擁來到小鎮的移
民潮年代。和淘金潮一樣,挖掘澳寶被視為直接
且支出低廉的致富方法。不過與19世紀50至
60年代有4萬華人前往維州淘金相比,20世紀去
Coober Pedy的華人少很多。他認為兩者很
難比較：「來掘澳寶的華人都受過教育,就算不
掘礦也能去市區找工作,有其他生存途經。」作
為澳寶石收藏家,他此前尋找機會開設了自己的
澳寶銷售生意。當年在地上的旅店很多房間,都
用來接待這些飛來飛去、在短期簽證允許下盡

量停留的香港商人,他們週末會去賭馬。有些本
地人也會飛去香港見澳寶商人,他們會被招待晚
餐並周圍遊覽。儘管不少香港人基本是來做澳

寶貿易,但也有一些人參與掘礦。挖掘澳寶的許
可證為$92.50元 ,採礦權費用通常為$50至
$100,視乎租用的土地大小。通常要掘地三四
層才能找到澳寶,只需要鎬、鏟和篩就可以開始
在淺層搜索。高級一些的礦工會花數千元挖掘

30米以下的土地 ,再往下就是泥了。他相信
「中頭獎」是需要大量的運氣和辛勞,因為掘礦
不容易,這是艱難而且危險的工作。你要有強健
體魄,想想以前的礦工要下去地下70英呎,來來
往往尋尋覓覓地找澳寶石,如同大海撈針。澳寶
是岩石,非常重,華人在體格上不夠強壯,大部份
礦工都是歐洲人,歐洲人都很矯健。他還記得有
兩位年輕華人一起掘礦,其中一人在礦井操作機

註：�Coober�Pedy是Town�(鎮),�不是City�(城)。某些中⽂媒體譯為「地下城」,不正確。

/地下泳池 

/礦商黃通
利 (中) 

/聖保羅天主
堂 
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